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В партийные, советские и хо
зяйственные органы нашей области 
обращаются с предложениями и 
просьбами тысячи людей — ком
мунистов и беспартийных. В своих 
письмах, заявлениях и жалобах со 
ветские люди поднимают общест
венно значимые вопросы, выступа 
ют против недостатков в работе 
предприятий, организаций, совет
ских учреждений.

Зачастую люди жалуются на 
личные неурядицы, обиды. Но и в 
этих жалобах при вдумчивом под
ходе к ним как правило содержат
ся элементы критики недостатков 
деятельности хозяйственных н со
ветских органов.

Такие письма по существу выра
жают контроль снизу. Сигналы 
трудящихся нацеливают руководи 
теля на совершенствование боль
ших и малых звеньев государст 
венного аппарата, дают в руки иар 
тнйных и советских органов рычаг 
для выполнения известного поло
жения Программы КПСС:

«КПСС придает большое значе
ние улучшению деятельности го
сударственного аппарата, от кото 
рого во многом зависит правильное 
использование всех ресурсов стра 
ны, своевременное разрешение 
вопросов культурно бытового об 
служнвання трудящихся. Совет
ский аппарат должен быть про 
етым, квалифицированным, деше
вым и оперативным, без каких- 
либо проявлений бюрократизма, 
формализма и волокиты».

Отсюда — требование Партин с 
внимательном и быстром рассмот
рении писем трудящихся в каж
дом звене государственною ашта 
рата, руководящих органах и об 
щественаых организациях. Отсюда 
— требование к руководителям о 
добросовестной работе с жалобами 
трудящихся, о борьбе с бюрокра 
тизмом и волокитой ири рассмот
рении их. Большой или малый 
вопрос поднят в письме, личный 
или общественный, все равно к не
му нужно отнестись со всем вин 
манием, быстро, без волокиты при
нять необходимое решение, дать 
заявителю правильный и исчерпы 
вающий ответ.

Изучая иисьма и заявления тру
дящихся, каждый руководитель 
обязан анализировать причины, 
порождающие жалобы, совершен 
ствовать формы и методы руковод 
ства иорученным ему участком с 
тем, чтобы улучшить положение 
дел.

Руководители многих предприя
тий, организаций и учреждений 
уделяют большое внимание сиг
налам трудящихся, изучают по
ступающие к ним заявления и жа
лобы. На заводах электромехани
ческом, режущих инструментов 
директора тт. Аристов и Будниц
кий по-деловому ведут прием по
сетителей, оперативно решая воп
росы, поставленные ими. Партий
ные организации этих предприятий 
привлекают общественность к 
устранению недостатков, вскрывае
мых трудящимися.

Однако нередки случаи, когда 
руководители перепоручают рас
смотрение жалоб и заявлений вто
ростепенным работникам, а в часы 
приема не регистрируют жалобы 
обратившихся к ним людей, отде
лываются общими н туманными 
обещаниями или переадресовыва
ют жалобы Так поступают зача
стую те, кто по долгу службы обя
зан решить вопрос и дать исчерпы
вающий ответ на него.

Именно 1 акая практика имеет 
место в городском и районных 
жилуправлениях, домоуправле
ниях №№ 4, 6, 7 г. Томска, гор- 
ремстройуправлении, ЖКО под
шипникового завода, совхозе «Тах- 
тамышевский», некоторых райпот
ребсоюзах и других. Здесь к 
просьбам граждан подходят бюро
кратически. плохо контролируют 
работу с письмами и жалобами, не 
анализируют причин возникнове
ния жалоб. Жалобы снимаются с 
контроля, когда заявителю лишь 
сообщено о принятом решении, а 
фактически но жалобе ничего не 
сделано. В результате автор заяв

ления вынужден обращаться в вы
шестоящие организации.

В Старо-Ювалинском сельпо Ко- 
жевниковского района нет жур
нала, в котором бы учитыва
лись жалобы и заявления трудя
щихся, многие жалобы оставляют 
без ответа. В марте текущего года, 
например, учителя Ювалинской 
школы жаловались на недостатки 
в организации торговли. Им не от
вечали до тех пор, пока в село не 
приехали из района проверять ра
боту с жалобами.

Рабочий одной из ферм совхоза 
«Тахтамышевский» тов. Маслов в 
конце августа сообщал о беспоряд
ках на ферме. Разобраться с жа
лобой поручили главному экономи
сту совхоза тов. Петрову, который 
более месяца не занимался ею.

С 1963 года тов. Лубневская 
просит закрыть во дворе дома № 2  
на площади Революции в г. Томске 
канализационные колодцы во из 
бежание несчастных случаев. С 
этой просьбой она обращалась в 
домоуправление № 7, горжнлуп- 
равление и в горисполком. Испол
ком переслал ее жалобу в горжил- 
управление, а оттуда ее направили 
в домоуправление № 7, Управля
ющий домами тов. Труханов вме
сто того, чтобы исправить колодец, 
долгое время отделывался отпис
ками, а начальник горжилуправ- 
ления тов. Михеев соглашался с 
ним.

Инвалид второй группы тов. 
Кудрявцев, проживающий по ули
це Гоголя № 33 в Томске, несколь 
ко лет обращается в городское и 
Кировское районное жилищ 
ное управления с просьбой 
отремонтировать квартиру: испра
вить окна и ’двери. Ему отказыва
ют под тем предлогом, что дом под
лежит сносу, а ему будет предо
ставлена другая жилплощадь. Идут 
годы, дом Не сносится, квартира 
тов. Кудрявцева не ремонтируется. 
Естественно, ов снова и снова об
ращается в партийные в советские 
органы г. Томска.

Нередки факты бюрократическо
го отношения к тем просьбам, 
удовлетворить которые можно без 
больших затрат и в короткий срок. 
Профессор мединститута тов. 
Вейрах еще в апреле обратился в 
горисполком с просьбой обменять 
его квартиру на меньшую. Только 
через 47 дней работники гориспол 
кома удосужились порекомендо 
вать тов. Бейраху обратиться по 
этому вопрос^ к ректору институ
та. 47 дней в исполкоме пролежало 
письмо, ответить на которое можно 
за полчаса.

Письма в жалобы, поступающие 
в жилищные организации г. Том 
ска, вполне обоснованы. В ремонте 
и благоустройстве квартир, взима 
нни платы за жилплощадь, воду 
отопление в другие коммунальные 
услуги здесь все еще много недо
статков. Планы ремонта домов не 
выполняются, качество отделочных 
и санитарно-технических работ 
крайне низкое. *’

Серьезные недостатки в рас
смотрении инеем н заявлений тру 
дящихся в гор- в райжилуправле
ниях, домоуправлениях Томска ста
ли возможны потому, что испол
комы Советов депутатов трудя 
щихся недостаточно контролируют 
этот участок работы, не предъяв 
ляют строгой требовательности к 
руководителям этих организаций, 
не привлекают к ответственности 
виновных в волоките и бездушном 
отношения н людям.

В улучшении работы с письмами 
я заявлениями многое могут сде
лать группы и посты содействия 
аартийно-государсхвенному конт
ролю. Онв должны следить, чтобы 
на предприятиях и в учреждениях 
сотрудники аппарата работали чет
ко и недостатки, о которых сооб
щают люди, быстро устранялись.

Каждый руководитель, независи
мо от того, за большой или малый 
участок он отвечает, обязан пом 
нить указание нашей партии о том, 
что чуткое отношение к нуждам 
населения, внимательное рассмот
рение просьб в жалоб трудящихся 
являются неотъемлемым качеством 
ленинского стиля руководства.

Награждение 
п и с а т е л я  
Симонова К. М. 
орденом Ленина

За большие заслуги в развитии со
ветской литературы и в связи с пя
тидесятилетием со дня рождения Ука
зом Президиума Верховного Совета 
СССР от 2 7  ноября 1 9 6 5  г. писатель 
Симонов Кирилл (Константин) Ми 
хайлович награжден орденом Лени
на.
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СССР

Навстречу XX11I съезду КПСС
П о з д р а в л е н и я  П 
ю г о с л а в с к о м у  
н а р о д у

По случаю национального празд
ника Социалистической Федера
тивной Республики Югославии —
Дня республики Центральный Ко
митет КПСС, Президиум Верховно- 
I о Совета СССР и Совет Министров 
СССР направили Центральному 
Комитету Союза коммунистов Юго
славии, Союзному исполнительно
му вече СФРЮ, братскому юго
славскому народу телеграмму, 
которой передают сердечные по
здравления и самые добрые поже
лания.

В телеграмме, подписанной то
варищами Л. И. Брежневым,
А. И. Микояном, А. Н. Косыгиным, 
на имя товарищей Иосипа Броз 
Тито и Петра Стамболича выра
жается уверенность, что между на
шими партиями и странами 
впредь будут крепнуть и разви
ваться отношения дружбы и все
стороннего сотрудничества на бла
го народов Советского Союза и 
Югославии, в интересах дела мира, 
социализма и коммунизма.

(ТАСС).

Братский привет
Президиум Верховного Совета 

СССР и Совет Министров СССР в 
телеграмме на имя Президиума На
родного собрания и Совета Минист
ров Народной Республики Алба
нии передали от имени советского 
народа братский привет албанским 
трудящимся по случаю 21-й  годов 
щины освобождения Албании от 
фашистских захватчиков.

В телеграмме отмечается, что 
Советское правительство всегда 
выступало и выступает ва упроче
ние дружбы и сотрудничества 
между Советским Союзом и Алба
нией.

; (ТАСС).
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П а м я т и

Фридриха
Э н г е л ь с а

Вечер, посвященный 145-Аетию со 
дня рождения Фридриха Энгельса, 
состоялся 28 ноября в Москве, i 
Центральном доме работников ис
кусств. Здесь собрались активисты 
советского общества дружбы с Гер
манской Демократической Республи
кой, деятели культуры и искусства.

Вечер открыл член президиума 
центрального правления советского 
общества дружбы с ГДР, Герой Со
ветского Союза генерал-майор М. Ав
деев.

Доклад о жизни, революционной и 
научной деятельности Фридриха Эн
гельса сделала член центрального 
правления советского общества друж
бы с ГДР, доктор исторических наук 
Е. Степанова.

(Корр, ТАСС).

«К О С М О  С-9 8» -В  П О Л Е Т Е
' 27  ноября 1965 го
да в Советском Союзе 
произведен очередной 
запуск искусственного 
спутника Земли «Кос
мос-98».

На борту спутника 
установлена научная 
аппаратура, предназна
ченная для продолже
ния исследований ко
смического пространст
ва в соответствии о 
программой, объявлен-

Сообщете ТАСС
ной ТАСС 16 марта 
1962 года.

Спутник выведен на 
орбиту с параметрами:

— начальный пе
риод обращения — 92 
минуты,

— максим а л ь я о е  
расстояние от поверх
ности Земли (в апогее) 
- -  570 километров; 
fc ies минимальное рао*

стояние от поверхности 
Земли (в перигее) — 
216 километров;

— наклонение орби
ты — 65 градусов.

Кроме ааучной ап
паратуры, на спутни
ке имеются!

~  радиопередатчик, 
работающий на часто
те 19,996 мегагерц, 
t  радиооиотема для

точного измерения эле
ментов орбиты,

— радиотелеметри- 
ческая система для пе
редачи на Землю дан
ных о работе приборов 
и научной аппаратуры.

Установленная на 
спутнике аппаратура 
работает нормально. 
Координационно • вычи
слительный центр ве
дет обработку посту
пающей информации.

В доме отдыха одна
пожилая женщина — 
библиотекарь вздумала 
пожалеть Полину:

•— Дояркой, значит, 
работаешь? За сколь
кими же ты коровами 
присматриваешь?

— За двадцатью, — 
ответила Полина.

Собеседница удиви
лась:

— Ой, ой, а та
кая хрупкая, тонень
кая. Небось, и белый 
свет не мил —  с  утра 
до ночи на ферме про
падать приходится. За
видуешь, наверное, го
родским девчатам?

В серых глазах По
лины вспыхнули огонь
ки-смешинки:

— Вы в селе-то дав

но были?
— Лет десять на

зад. когда сестра за
муж выходила. А что?

— Так ведь не та 
теперь деревня. Сов
сем не та, — убежден
но проговорила Поли
на. — Да что я вам бу
ду доказывать! Приез
жайте когда-нибудь к 
нам в гости, посмотри
те, как мы живем. Се
ло наше неподалеку от 
города — Зоркальцево 
называется. А' насчёт 
зависти вот что скажу. 
Никому я не завидую, 
потому что работу свою 
люблю.

Не слишком ли его 
громкое слово — 
«люблю»?

Нет, Полине оно не 
кажется громким. Она

действительно любит 
свою работу. И преж
де всего вот почему: 
профессия доярки по
зволила ей взять пер
вую высоту в жизни, 
почувствовать, если 
можно так сказать, 
свою нужность для кол
лектива, по-настояще
му понять, что цен
ность человека — в его 
труде на благо обще
ства.

Вначале она не ду
мала ни о какой высо
те. В 51-ом закончила 
7 классов в родном се
ле Вознесенке, что в 
Шегарском районе. В 
том году умер отец. 
Время было нелегкое, 
пошла работать в кол
хоз. Была, как гово
рится, на подхвате. 
Где людей не хватало, 
туда и шла. И полола, 
и сеяла, и на сушилке 
зерно отгребала, и те
лят пасла. Но чувство
вала — не ее это дело. 
О том же самом гово
рил ей и Василий...

После свадьбы она 
с Василием уехала в 
Зоркальцево. Посели
лись в новом доме. По
лю взяли на ферму 
подменной дояркой.

Полина никогда не 
стеснялась посовето
ваться е более 
опытной дояркой, ес
ли у нее что-то не 
получалось, не жалела 
времени на чтение га
зет и журналов, где 
писалось о доярском 

‘труде, регулярно посе
щала зоотехнический 
кружбк на ферме. Так 
пришел опыт. Потом, 
когда твердо встала на 
ноги, попросила заме
нить ей старых коров 
на более породистых 
первотелок. Конечно, в 
первый год после это
го ее фотография не 
появилась на Доске 
почета, но в дальней
шем, когда ее питоми
цы отелились по два— 
три раза, фамилия 
П. Мозгалевой стала 
появляться на газет
ных страницах, о ней 
заговорили, как о луч
шей доярке совхоза.

В прошлом году 
П. И. Мозгалева полу

чила 2.900 килограм
мов молока на корову, 
а нынче только за де
сять месяцев — 3.748. 
Впереди нее в районе 
только Софья Попыхи- 
на с Верезкинской фер 
мы. К концу года По 
лина думает превзой
ти четырехтысячный 
рубеж, в следующем 
году — приблизиться 
к пяти тысячам.

...Мы беседуем с По
линой в ее уютном, со 
вкусом обставленном 
доме.

*— Сейчас дояркам 
не на что обижаться,
— говорит она. — Ко
ров мы круглый год 
доим аппаратами, ско
ро перейдем в новый, 
полностью механизиро
ванный коровник. Каж
дую неделю нам предо
ставляют выходной 
день, каждый год дают 
отпуска. И на заботу о 
тебе хочется ответить 
честным трудом.

Она явно торопится.
— Пойдемте со мной 

на ферму. Новостей, 
наверное, столько на
копилось!

Новостей действи
тельно оказалось нема
ло. Но вначале Полине 
рассказали о совхоз
ном совещании живот
новодов, которое прово
дилось в ее отсутствие. 
На этом совещании 
зоркальцевские доярки 
взяли обязательство в 
честь XXIII съезда 
КПСС: ко дню его от
крытия они решили на
доить с января по 900 
килограммов молока от 
коровы, а до конца 
нынешнего года в це
лом по ферме полу
чить на корову не ме
нее 3.700 килограммов.

— Ты согласна с 
этим обязательством?
— обратились подру
ги к Полине.

■— Как все, так и я,
— ответила она. — 
Но соревнование будет 
горячим.

Уж кто-кто, а П. И 
Мозгалева соревно
ваться умеет.

ю . ИЛЬИН.
Совхоз «Рыбалов-

ский» Томского рай
она.

Марийскому народу-^ 
высшая награда Родины

ЙОШКАР-ОЛА, 2 7  ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Сегодня в 
столице Марийской АССР состоя
лось торжественное собрание, по
священное вручению республике 
ордена Ленина. Отой высокой пра
вительственной награды Марий
ская АССР удостоена за-достигну
тые успехи в развитии народного 
хозяйства.

В драматическом театре присут
ствуют представители промышлен
ности, сельского хозяйства, деяте
ли науки и культуры, гости из 
Татарии, Чувашии, Мордовии, Уд
муртии, Башкирии, Горьковской и- 
Кировской областей.

Торжественное собрание открыл 
председатель Совета Министров 
Марийской АССР Т. И. Горинов.

Он предоставил слово члену 
Президиума ЦК КПСС. Председа
телю Совета Министров РСФСР, 
Г. И. Воронову. Тепло встречен
ный присутствующими, Г. И. Во- 
ронов выступил с большой 
речью. Под бурную овацию уча
стников собрания он вручил рес
публике орден Ленина и поздра
вил марийский народ с высокой 
правительственной наградой.

С ответным словом выступил пер
вый секретарь Марийского обко
ма КПСС тов. П. В. Ураев. Он за
верил Центральный Комитет КПСС 
и Советское правительство, что 
трудящиеся Марийской АССР, п -  
оруженные решениями мартовско
го и сентябрьского Пленумов ЦК 
КПСС, добьются новых, еще боль
ших успехов в борьбе за дальней
ший подъем промышленного и 
сельскохозяйственного производ
ства, достойно встретят XXIII 
съезд КПСС.

Участников торжественного со
брания приветствовали гости из 
братских автономных республик 
и областей.

Собравшиеся единодушно при
няли приветственное письмо Цент
ральному Комитету КПСС, Прези
диуму Верховного Совета СССР и 
Совету Министров СССР.

ВЫСОКИЕ НДГРЯДЫ
За достигнутые успехи в раз

витии народного хозяйства, науки 
и культуры Дагестанской АССР 
Президиум Верховного Совета 
СССР наградил орденами и меда
лями СССР 344 передовика про
мышленности, сельского хозяйства, 
работников науки и культуры Да
гестана,

(ТАСС).

К областному совещанию льноводов
Д С Т Е Р С Т В О

Получить с гектара по 2 ,5  цент
нера льносемян и более 20  центнеров 
соломки в условиях севера —  не 
простое дело. Но таких показателей 
сумело нынче добиться льноводче
ское звено М. А. Шакуна с Ермилов- 
ской фермы совхоза «Коломинский». 
Ермиловцы известны как настоящие 
мастера сибирского шелка.

Вот что рассказывает, ввеньевой, 
он ж е машинист льнообрабатывающе
го агрегата Михаил Андреевич Ша- 
кун.

—  Гардины, скатерти, покрывала, 
костюмы —  что только не выраба
тывается изо льна! Чем лучше его ка
чество, тем больше можно изготовить 
добротных изделий. На одном из семи
наров нам рассказывали, что из тре
сты 3\Гг 2 можно получить ткани на 
70 процентов больше, чем из такого 
же количества тресты номером ниже. 
Вот почему качеству льнопродукиии 
мы придаем первостепенное значение. 
А оно зависит от агротехники возде
лывания льна. Не вовремя вытере
бил, обмолотил, разостлал лен —  не 
жди хорошего волокна. Сдал волокно 
государству низкими номерами —  
значит, не оправдал затраченного тру
да, не принес дохода хозяйству.

Об этих условиях хорошо знают 
не только руководитель звена, во и 
все его помощники, а их в звене один
надцать. Каждый из них стремится 
дать больше продукции отличного ка
чества.

Нынче звено, руководимое М. А. 
Шакуном, подобрало под лен хороше
го предшественника— ржанище, вспа
ханное пол раннюю зябь. Весной на 
всей площади посева прибили влагу, 
а по мере поспевания почвы провели 
лущение и предпосевное прикатыва- 
ние. Есть мудрая народная поговор- 
ваз жЗемля в  кормилица»* Ни и

кормилица, есть просит. В период 
предпосевной обработки члены звена 
работали особенно старательно. Они 
внесли на участки, предназначенные 
под посев льна, по одному центнеру 
золы на гектар, я в качестве подкорм
ки —  по 0 ,5  центнера минеральных 
удобрений. Так была заложена осно
ва качества льнопродукции: лен во 
время развития, роста получал в до
статке все необходимые вещества из 
почвы.

Не меньше внимания ермиловцы 
уделяют и обработке продукции. В 
совхозе «Коломинский»— 4 льнопере- 
рабатывагощих агрегата. Один из них 
—• в эвене Шакуна. На 2 0  ноября 
всеми агрегатами выработано 1 4 8  
центнеров волокна, 1 0 3  центнера из 
них звеном М. А. Шакуна. Причем 
вся продукция ермиловцев сдана 
восьмым, десятым и одиннадцатым 
номерами.

Люди в звене старательные. Вот, 
например, К. И. Сивухова. Ей 55  
лет, но она продолжает трудиться, да 
еще как —  любая молодая женщина 
позавидует ее сноровке! 2 3  года ра
ботает в льноводстве Ф. Л. Демидова. 
Ей пора уходить на пенсию, но и 
она не собирается бросать любимое 
дело. С 1 9 3 3  гола работает в ’ ввене 
Р. К. Полынянкин. Он один из зачи
нателей распространения льна на Се
вере.

Сам Михаил Андреевич раньше ра
ботал льнотеребильщиком. Он хоро
шо освоил машину, а вскоре и 
льнообрабатывающий агрегат. Спе
циальных курсов не проходил, поэто
му пришлось самостоятельно долго а 
упорно изучать каждую деталь. На 
ремонте агрегата, при его разборке 
и сборке Михаил Андреевич убедил
ся, что частые поломки машин во 
время работы происходили из-за не

своевременного проведения техниче
ского ухода, из-за того, что крепле
ние, смазка отдельных узлов и ча
стей не проверялись по нескольку 
дней. Старательность машиниста, его 
внимательное отношение к агрегату, 
а также правильная организация тру
да помогли коллективу добиться хо
роших результатов. В зти зимние 
короткие дни льноагрегат ежедневно 
вырабатывает до 3 ,5 — 4 центнеров 
волокна, до '3 центнеров кудели. Еще 
выше поднимается производитель
ность летом.

Но как бы ни была высока выра
ботка агрегата, успех зависит преж
де всего от того, как выращен лен, 
в какой стадии убран, в какие сроки 
разостлан и снят со стлищ. Этому 
мастерству Михаила Андреевича на
учили его помощники. Лен М. Шакун 
убирает при побурении коробочек —  
обычно в первых числах августа. 
Период теребления длится не больше 
6 — 8 дней. Основную площадь посе
ва убирают льнотеребилкой. Вруч
ную теребят только на участках с 
сильно полеглым льном или на по
лях, неудобных для механизирован
ной уборки. При дневной норме в 5 
гектаров льнотеребильщик убирает 
по 6 — 8 и даже 10  гектаров.

Немаловажная деталь *— вязка 
снопов. Звеньевой требует, чтобы лен 
был связан в снопы по размерам в 
диаметре 1 2 — 1 3 , в крайнем случае 
— не больше 15  сантиметров. Связы
вать снопик надо ближе к корневой 
части. Соблюдение этих правил, по 
мнению звеньевого, обеспечивает хо
роший обмолот льна на молотилке, 
работающей по принципу очесыва
ния головок. Связанные растения 
ставят в небольшие бабки по 1 5 — 20  
снопов, в которых они быстро и хо
рошо просушиваются, В больших баб

ках в дождливую осень соломка плб* 
хо просыхает и зачастую плесневеет* 
что снижает качество семян и  во! 
локна.

Скирдуют лен в сухую погоду, 
только после того, как он хорошо вы- 
стоялся в бабках. В противном слу- 
чае он может также заплесневеть.

Особое внимание члены звена об- 
ращают на расстил соломки и снятий 
тресты со стлищ. В этом деле также 
нужно уменье. Ноябрьский расстил 
льна ‘ производится до наступления 
постоянных морозов. Этот лен идет 
в зиму, под снег, и лежит до весны. 
Рано весной, как только со стлищ 
уходит снег, снимается треста ранне
го ноябрьского расстила. Треста 
позднего расстила снимается на 
5 — 8 дней позднее. При расстиле 
строго соблюдаются правила равно
мерного распределения соломки по 
площади. Это обеспечивает лучшее 
использование стлищ, одновременную  
и однородную отлежку льна во всей 
его массе. Под стлища используются 
в первую очередь залежи, сенокосы. 
Лучшими для расстила льна звеньевой 
считает затененные; залесенные и  
низинные участки. Отлежка льносо- 
ломки на таких стлищах идет зна
чительно быстрее, и качество волокна: 
получается высокое. Отход незна
чителен. Снятая треста в сухом ви
де тут же скирдуется или увозится 
для скирдования к месту переработ
ки. j

Труд этого небольшого коллекти
ва приносит совхозу большие прибы
ли. Нынче от сданного государству 
волокна прибыль составила 12  ты
сяч рублей. Это— кроме семян льна, 
которые будут реализованы на об
щую сумму в 5 — 6 тысяч рублей.

А. КУНГУРОВ.
.Чаинский район. •
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О Т О В С Ю Д У
ТОМСК. Здесь проведено первое 

занятие семинара председателей 
групп содействия партгоскоитролю 
промышленных предприятий, стро
ек и транспорта. Участники} семи
нара, а их было около ста человек, 
начали глубокое изучение материа
лов сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС. В план семинара включено 
шесть тем. Народные контролеры 
изучат вопросы, связанные с 
улучшением управления промыш
ленностью, совершенствованием 
планирования, усилением эконо
мического стимулирования про
мышленного производства.

КОЛПАШЕВО. На Тогурском де- 
созаводе прошло кустовое совеща
ние-семинар секретарей цеховых

парторганизаций и руководителей 
групп и постов содействия парт- 
госконтролю. Партийные вожаки 
и народные контролеры обсудили 
вопрос о роли народного контроля 
в выполнении задач, поставленных 
сентябрьским Пленумом ЦК КПСС.

ЗЫРЯНКА. В колхозах, на пред
приятиях и в организациях райо
на закончилось делегирование в 
новые составы групп и постов со
действия партгоскоитролю. Число 
народных контролеров увеличи
лось более чем на 3$ человек. 
Создано семь новых групп содей
ствия.

МОЛЧАНОВО. Комитет партгос- 
контроля заслушал отчет началь
ника комбината коммунальных 
предприятий И. И. Кузнецова о ра
боте с письмами, заявлениями и 
жалобами трудящихся. Было отме
чено, что на комбинате не ведет
ся регистрации писем и жалоб, 
ответы на заявления задерживают
ся по д в а -т р и  месяца. Тов. Кузне

цову указали на недопустимый бю
рократизм и предложили в Двух* 
недельный срок навести порядок 
в рассмотрении жалоб и писем.

БАКЧАР. Из колхозов в комитет 
партгосконтроля поступили письма 
о завышении объема выполненных 
работ работниками добровольного 
пожарного общества. Народные 
контролеры пошли по следам этих 
сигналов. Толькб при„электромон
таже сушилки колхоза «Прогресс* 
электрик Пархоменко незаконно 
приписал различных работ на j 2.459 рублей. Им же завышались 
объемы работ и в других хозяй
ствах. Проверкой установлено так
же, что ДПО переполучило с кол
хозов 1.193 рубля за печные рабо
ты. Общая же сумма переплат со
ставила почти 4,5 тысячи рублей.

За бесконтрольность руководи
телю ДПО тов. Егорову * объявлен 
выговор. Предложено сумму пере- | 
плат вернуть хозяйствам. Элект
рик Пархоменко уволен.

Группу содействия 
партгоскоитролю Алек
сандровского рыбокон
сервного комбината воз
главляет старый комму
нист Федор Петрович 
Чагин. По-партийному 
относится он к своему 
поручению. З.а это гово
рят сами факты.

Однажды внимание 
народных контролеров 
привлекут непорядки 
в жестянобаночном це
хе. Большое количество 
жести здесь списывалось 
в отходы, шло много 
брака. Никто, одна
ко, не изучал причины 
перерасхода металла.

По инициативе тов. 
Чагина на комбинат бы
ли вызваны специалисты

ОТ РЕДАКЦИИ:
Федор Петрович Чагин —• 

коммунист почти с тридцатилет
иям стажем — более трех де
сятков лет тому назад приехал 
на обской Север по комсомоль
ской путевке. Уезжал отсюда 
только на фронт. Теперь—май
ор запаса. Комсомольская, а за
тем партийная работа научила 
его давать принципиальную 

оценку фактам жизни.
И не случайно избрали тов. 

Чагина руководителем народ-

из Томгосрыбтреста. Не
достатки в работе цеха 
вскоре были устранены, 
а виновники брака воз
местили положенную до
лю ущерба.

С открытием навига
ции работники консерв
ного цеха пожаловались 
на низкое качество по
ступающей рыбы-сцрца. 
Члены группы содейст
вия незамедлительно ра
зобрались с этим сигна
лом. Они организовали 
проверку качества рыбы 
прямо на плашкоутах и 
рыбоприемных пунктах. 
Вскрылись недопустимые 
нарушения в технологии 
обработки и хранении 
рыбы. Она портилась 
даже в холодильных ка

мерах, еде не выдержи
вался температурный ре
жим. После проверки ка
чество сырца повыси
лось. На виновников 

. порчи рыбы, по предло
жению народных конт

ролеров, было наложено 
взыскание.

Затем к тов. Чагину 
поступил сигнал о пло
хом учете полуфабрика
тов консервного произ
водства. Члены, группы 
проверили его. На скла
де были обнаружены 
большие излишки раз
личных продуктов,
умышленно скрытых от 
учета.

Коротко я изложил 
только три факта, гово
рящие о работе народ

ных контролеров, о той 
помощи, которую они 
оказали предприятию. 
Но принципиальность 
членов группы содейст
вия, и в частности тов. 
Чагина, кое-кому приш
лась не по * нраву. А 
«кое-кто» — это те лю
ди, которые в той или 
иной фдрме «пострада
ли» от действий народ
ных контролеров. В их 
числе, к сожалению, ока
зались и некоторые ком
мунисты. .

Свою «принципиаль
ность» они показали на 
отчетно-выборном пар
тийном собрании. При

в один голос заявили о 
своем несогласии с кан
дидатурой тов. Чагина. 
Целились верно: раз
Чагин не будет членом 
бюро, значит, он не ста
нет и руководителем 
группы содействия парт- 
госконтролю. Свой отвод 
они мотивировали тем, 
что Чагин, якобы, 
«выпивает за оконными 
занавесками своей квар
тиры». (Чагин на собра
нии не присутствовал: 
был в отъезде).

Директор комбината 
тов. Нестеров, я и дру
гие коммунисты высту-

выдвижении . кандидатур пили в защиту народно- 
в состав партбюро они го контролера. И все же

Чагин не прошел в со
став партбюро. Но при 
делегировании нового 
состава группы содейст
вия его вновь избрали в 
народные контролеры. В 
дальнейшем, уже на за
седании группы, все 15 
ее членов единогласно 
избрали тов. Чагина 
своим председателем.

Итак, группу возгла
вил не член партийного 
бюро. Это на совести 
тех коммунистов, кото
рые остерегались тов. 
Чагина и с недостатка
ми которых он не хотел 
мириться. У многих из 
нас сложилось мнение, 
что молодые коммуни
сты тт. Захаренко и Гри
шаев, выступавшие на

собрании против канди
датуры тов. Чагина, ру
ководствовались не пар
тийной принципиаль
ностью, а сугубо личны
ми мотивами, в тайни
ках души припоминая 
нанесенные им «обиды». 
Они гораздо меньше 
проявляют заботы о де
лах производства, чем о 
своих собственных. По
чему они, бросив неза
служенное обвинение 
тов. Чагину, не сказали 
о своих грехах? Где же 
самокритика?

Н. ПУШИН, 
зоотехник Алек
сандровского ры
боконсервного ком
бината.

ных контролеров на комбинате. 
Группа с огоньком взялась за 
дело. В жестянобаночном цехе 
тов.' Чагин повел борьбу за эко
номию металла. Каждую смену 
здесь в отход шло i200—400 
банок. Виновником списания 
большого количества жести ока
зался бывший механик цеха 
коммунист тов. Гришаев.

По инициативе народных 
контролеров отчет тов. Гришае
ва о причинах брака слушался 
на заседании партбюро, затем

на заседании группы содействия 
парггосконгролю. Но от сове
тов-и предложений он отмах
нулся. Тогда за новую партию 
брака на него сделали денеж
ный начет — высчитали четвер
тую часть месячного оклада. 
Тут и подогрелись у Гришаева 
страсти.

На ложную позицию встал и 
председатель завкома тов. За
харенко. «Личную обиду» на
родные контролеры нанесли 
ему, когда он еще был на долж-

ности техника-строителя. Пост
роил он на улице Чехова такой 
двухквартирный дом, что еще 
при осмотре его с потолка сы
пался мусор, развалились пе
чи. Предложение было кратким: 
отнести недоделки и брак за 
счет тов. Захаренко.

— Какая же это принципи
альность? — прикидываясь че
ховским злоумышленником, 
возмутился техник. — Это же 
просто нападки...

Так и остался он при своем 
мнении. Посыпались на Чагина 
упреки и со стороны главного 
механика комбината тов. Яры
гина, которому контролеры 
предложили сделать денежный 
начет за горелое масло в обжа- 
рочной печи, за плохое состоя
ние противопожарной безопас
ности. •

Вывод напрашивается про
стой: некоторые коммунисты
комбината воспринимают прин
ципиальную требовательность 

. товарищей как личную. обиду. 
Партийное собрание показало, 
что они не постеснялись даже 
объединить свои усилия против 
этой принципиальности.

Виновниками в укрытии 
излишков полуфабрикатов 
для производства консервов 
оказались мастера тт. Чупае- 
ва, Андреева, бывший на
чальник цеха Кривошеина.

Они сумели «сэкономить» боль
шое количество сахара, муки, 
различных круп.

По окончании , следствия кол
лектив предприятия взял про
винившихся мастеров на пору
ки. А спустя некоторое время 
директор комбината премировал 
их за хорошее качество продук
ции. Правда, ему пришлось из
виниться перед народными 
контролерами за такую «по
спешность». Но затем тем же 
мастерам последовала вторая 
премия, уже за подписью за
местителя директора.

Поставим в конце тот же 
вопрос, что и в письме тов. 
Путина: где же самокритика?. 
Цочему на партийном собрании, 
обвиняя Чагина, коммунисты, 
имевшие на него «личную оби
ду», не посчитали нужным ска
зать о тех случаях, когда народ
ные контролеры выводили их 
на чистую воду? Почему мно
гие коммунисты, в том числе и 
члены прежнего состава парт
бюро, не дали им отпора?

НА СНИМКЕ: передовые 
рабочие цеха фрезеров Том
ского завода режущих инст
рументов, активные члены 
группы содействия партийно
государственному контролю 
(слева направо) — ударник 
коммунистического труда, на
ладчик Петр Александрович 
Захаров и фрезеровщик 
Александр Семенович По- 
женко.

Фото Ф. Хитриневича.

В ОБЛАСТНОМ КОМИТЕТЕ ПАРТИЙНО-ГОСУДАРСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ

ДОЗ ОРНЫМ
СКАЗАЛИ:«Д0БР0!»

В нашей газете уже рассказы
валось о народных контролерах 
универсально-кабельного цеха: 
завода «Томкабель». Недавно 
опыт работы этой группы содей
ствия партгосконтролю, возглав
ляемой В. А. Ларичевым, обсуж
ден ’на заседании областного ко
митета партгосконтроля.

Немало добрых дел на счету 
у дозорных универсально-ка
бельного цеха. Их 17. Семеро 
—в группе, ,10 человек—в по
стах, созданных в каждом отде
лении. Это передовые рабочие 
и специалисты. Группа проверя
ла учет и расходование сырья 
и материалов, разбиралась в 
причинах брака, неритмичной 
работы, низкого качества • ре
монта оборудования. Трудовая 
дисциплина, использование ра
бочего времени, качество и се
бестоимость. продукции — эти 
вопросы не сходят с повестки 
дня. В проверках участвует ши
рокий круг передовых рабочих 
н специалистов. После каждой 
проверки принимаются действен
ные-меры, по устранению недо
статков. Все. это дает ощутимые 
результаты. В цехе стали боль
ше уделять внимания качеству 
продукции, уменьшился брак, 
сокращены потери рабочего вре
мени. В этом году сэкономлено 
меди; свинца, пластиката на сум
му более 120 тысяч рублей.

Комитет партгосконтроля 
отметил положительную ра
боту народных контро
леров • универсально-кабельного 
цеха. Вместе с тем группе со
действия партгосконтролю реко
мендовано лучше информиро
вать коллектив цеха о своей 
деятельности,.’ шире’ ’"Использо
вать для 'этого стенную печать, 
листки-«молчкй», заводскую 
многотиражную газету, улуч
шить планирование работы, ча

ще привлекать к участию в рей
дах и смотрах «Комсомольский 
прожектор», больше оказывать 
ему помощи.

СТАНКИ—НЕ ДЛЯ 
К О Л Л Е К Ц И И

Нередко на оборудовании, по
ступающем в Томск, можно уви
деть марку иностранного пред
приятия. Автоматические линии 
из Венгрии, прессы и плавучие 
краны из ГДР, станки из Ита
лии... Везут такое оборудование 
за тридевять земель, государст
во рассчитывается за него ва
лютой. Но не всегда ему нахо
дят место в цехах, на производ
ственных участках. Порой мно
го месяцев лежит оно мертвым 
капиталом на заводских складах, 
пополняя коллекции бездейст
вующего оборудования.

Комитет партгосконтроля про
верил, как используется импорт
ное оборудование на предприя
тиях области. Проверка показа
ла, что на 1 октября имелось 
неустановленного импортного 
оборудования на сумму более 
миллиона рублей. Обладателями 
дорогих коллекций являются за
воды подшипниковый, электро
ламповый, «Сибэлектромотор», 
химфармзавод и другие.

В июле на завод «Снбэлект- 
ромотор» поступили из Польши 
две конденсаторные установки. 
До сих пор они лежат на скла
де: негде устанавливать. На 
электроламповый завод были 
завезены из ГДР гильотинные 
ножницы. Предприятию они ока
зались не нужны, их передали 
другому Фаводу. ;

На некоторых предприятиях 
импортное оборудование хранит
ся бесхозяйственно, а установ
ленные станки используются да
леко не на полную мощность. На 
заводе режущих инструментов 
коэффициент использования 
многих импортных станков со
ставляет, например, всего 
0,10—0,17. На подшипниковом

заводе помещение, в котором 
установлены импортные коорди
натно-расточные и координатно
шлифовальные станки,_ не соот
ветствует правилам эксплуата
ции высоко точного оборудова
ния.

Комитет партгосконтроля 
предложил руководителям пред
приятий ускорить монтаж им
портного оборудования, реали
зовать ненужное или завезен
ное ошибочно оборудование. 
Райбнным комитетам партгос- 

. контроля, группам содействия 
партгосконтролю на предприя
тиях предложено усилить конт
роль за хранением и использова
нием импортного оборудования.

И М М У Н И Т Е Т
БЕЗРАЗЛИЧИЯ
Тысячи жалоб ежегодно по

ступают в жилищные и ремонт
но-строительные организации 

Томска. Причина многих из них 
— низкое качество ремонта 

•жилья, недостатки в коммуналь
но-бытовом обслуживании тру
дящихся, неправильное начис
ление платы за жилплощадь, 
отопление и другие коммуналь
ные услуги. Нередко поток жа
лоб во все инстанции усиливает
ся потому, что в жилищных , и 
ремонтно-строительных органи
зациях невнимательно, формаль
но-бюрократически относятся к 
удовлетворению просьб и заяв
лений трудящихся. У отдельных 
работников этих организаций 
выработался своего рода имму
нитет бззразличия к просьбам 
и жалобам трудящихся.

Комитет партгосконтроля про
верил,. кцк выполняется поста
новление ЦК КПСС «О серьез
ных недостатках в рассмотрении 
писем, жалоб и заявлений тру
дящихся» жилищными органи
зациями .Томска. Проверка по
казала, что в некоторых жилищ
ных организациях контроль за 
рассмотрением, жалоб осуществ
ляется плохо, сроки их исполне

ния затягиваются на длитель
ное время.

Комитет обратил внимание 
заместителя председателя гор

исполкома тов. Рудова на 
неудовлетворительное выпол
нение городскими и районными 
жилищными организациями по
становления ЦК КПСС и принял 
к сведению его заявление о. том, 
что горнстолком принимает ме 
ры к устранению недостатков в 
работе с письмами и жалобами.

За формально-бюрократиче
ское отношение к рассмотрению 
писем и жалоб, низкую требова
тельность к руководителям до
моуправлений за несвоевремен 
ное исполнение просьб трудя
щихся начальнику Ленинского 
райжилуправления тов. Китовой 
объявлен выговор. Начальнику 
горжилуправления тов. Михееву 
указано на неудовлетворитель
ную работу по рассмотрению 
жалоб и заявлений граждан в 
управлении и подведомственных 
организациях.

Комитет обратил внимание 
прокуроров Кировского и Ле
нинского районов г. Томска тт. 
Баранова и Мурзова на необ
ходимость усиления прокурор
ского надзора за соблюдением 
постановления ЦК КПСС жи

лищными организациями города.

Н А  П Р И Ц Е Л Е -  
м м р о в ы е  с т а н д а р т ы

Известно, что производитель
ность труда при металлообработке 
в основном определяется произво
дительностью инструмента.

Поэтому не трудно представить, 
какая ответственность лежит на 
коллективе нашего завода. Наша 
продукция идет на многие пред
приятия страны. Постоянное повы
шение ее качества — главная за
бота каждого работника завода, на
чиная с директора и кончая вче
рашним выпускником ремесленного 
училища.

Нас радует, что качество основ
ных видов режущих инструментов, 
изготовленных в наших цехах, со
ответствует уровню лучших отече
ственных и зарубежных стандар
тов. Однако почивать на лаврах у 
нас нет никаких оснований. Мы еще 
нередко слышим справедливые на
рекания потребителей на качество 
отдельных партий сверл, метчиков, 
плашек. Бывают случаи, когда ин
струменты имеют отклонения от 
норм, предусмотренных чертежа
ми.

В сентябре эюго года Комитет 
партийно-государственного контро
ля ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР провел совещание с предста
вителями групп содействия партий
но-государственному контролю 
всех инструментальных заводов 
страны. Состоялся большой раз
говор о необходимости дальнейше
го повышения технологической 
дисциплины и технического уровня 
инструмента. Это . задача номер 
один.

Значительную часть нашей про
дукции составляют сверла. И по
этому мы прежде всего озабочены 
их качеством. Недавно конструкто
ры тт. Степанов, Чебекова, Шван, 
Лаврова, технологи тт. Санаев, 
Князев, Синельникова и другие раз
работали техническую документа
цию для изготовления сверл по но
вым техническим условиям, что по

зволило резко повысить их точность 
и прочность. Однако по ряду эле
ментов (радиальное биение) наши 
сверла имеют несколько меньшую 
точность, чем лучшие мировые 
стандарты. А возможно ли в усло
виях нашего завода вырускать про
дукцию, соответствующую лучшим 
мировым' образцам?

Ответ на этот вопрос дали инже
нерно-технические работники цеха 
сверл тт. Серебрякова, Санаев, 
Кафтасьев, Макаров. Проведенный 
ими тщательный анализ точности 
выполнения отдельных операций 
позволил откорректировать техно
логический процесс. Изготовленная 
по новому процессу опытная партия 
сверл показала, что коллектив цеха 
имеет все возможности в ближай
шее время выпустить сверла, не 
уступающие лучшим мировым об
разцам. Уже в будущем году за
планировано освоение серийного 
выпуска сверл точного исполне
ния.

Сейчас нт заводе большое вни
мание уделяется использованию но
вых марок быстрорежущих сталей. 
Наиболее оптимальной для режу
щего инструмента считается быст
рорежущая сталь Р-18. Однако 
проведенные в последние годы ра
ботниками Всесоюзного научно-ис
следовательского института иссле
дования, а также зарубежная прак
тика показывают, что быстроре
жущие молибденовые, кобальтовые, 
вольфрамо-кобальтовые стали во 
многих случаях не уступают, а по 
ряду качеств превосходят сталь 
Р-18. Сравнительные испытания, 
проведенные лабораторией.; надеж
ности завода под руководством ин
женера тов. Сидоровой, подтверж
дают, что режущий инструмент из 
новых марок сталей имеет более 
высокие стойкостные характеристи
ки. Поэтому мы намечаем в бли
жайшие годы несколько изменить 
структуру применяемых для изго
товления режущего инструмента

сталей. Это позволит резко повы
сить технический уровень отдель
ных видов инструмента.

В повышении качества режущего 
инструмента предприятию оказы
вают помощь ученые г. Томска. В 
цехе фрез в содружестве с инже
нерно-техническими работниками 
изыскивает пути организации про
изводства высокоточных червячных 
фрез класса «А» научный работник 
кафедры технологии машинострое
ния политехнического института 
тов. Асмус.

Частый гость в,литейной мастер
ской доцент тов. Ерофеев, Его мож
но встретить и в термическом цехе, 
и в лабораториях. Совместно с 
инженерами тт. Захаровой. Кули
ковым и другими тов. Ерофеев ор
ганизовал литье фрез из новой мар
ки стали Х6ВФ для обработки дре
весины. Эти фрезы в два раза более 
стойкие по сравнению с теми, ко
торые выпускались заводом ранее.

Повышение технического уровня 
изделий стало первейшим делбм 
народных контролеров.

Вопросы качества продукции 
неоднократно обсуждались груп
пами и постами содействия парт
госконтролю. Группа цеха сверл 
взяла под контроль выпуск сверл 
точного исполнения. Контролеры 
цеха плашек занялись анализом 
причин медленного внедрения 
электрошпинделей на операции 
шлифования заборного конуса пла
шек.

Быстрейшее достижение уровня 
лучших мировых образцов явится 
вкладом коллектива завода и на
родных контролеров в выполнение 
решений сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС.

В. ФЕЛЬДМАН, 
председатель группы содейст
вия партийно-государственно
му контролю завода режущих 
инструментов,

В. ШИЛОВ, 
начальник техотдела завода.

БЕЗРАБОТНЫЙ ЦЕХ
Когда колпашевский завод «Металлист» был передан в веде

ние совнархоза, большие перспективы открылись перед ним. 
Началось строительство цехов, осваивалось новое производство. 
Спустя некоторое время рядом с корпусом кабельного участка’ 
вырос еще один корпус. Но ему с первых же дней не повезло. 
Дело в том, что не было определено, какой вид продукции вы
пускать здесь, какое оборудование осваивать.

Напрасно руководители завода обивали пороги в разных 
инстанциях, обстреливали их бумажными запросами. В совнар
хозе пожимали плечами да руками разводили.

— Разве разумно, что длительное время цех пустует? — 
спрашивали колпашевцы.

— Неразумно, — соглашались с ними. — Попробуйте выпу
скать утюги или нагревательные плитки.

— Помилуйте, мы специализируемся на производстве метал- 
лосегки и проводов «ПШ».

— А не попробовать ли вам в таком случае делать... игруш
ки? — состязались в выдумке работники совнархоза.

В конце концов, в Колпашеяо было завезено некоторое обо
рудование для изготовления метизов. Вскоре смонтировали его. 
Но тут оказалось, что обеспечивать производство сырьем никто 
не собирается.

— Работайте на давальческом, — посоветовали в совнархозе.
Был найден временный выход: стали выпускать салазки и

шкивы для электромоторов. Эго позволило процентов на 10 за
грузить оборудование. Но надобность в такой продукции быстро 
отпала, и цех снова оказался без работы. Потом взялись, было, 
готовить крепеж для завода «Сибэлектромотор». Не успели 
пустить станки,ч завод сообщил, что сырьем обеспечить не мо
жет, и отказался от заказа.

Поскольку цех вошел в число действующих, нам стали дово
дить планы по 10—15 тысяч рублей на месяц. Но цифры эти; I 
ничем не подкреплялись, нам даже не указывали ассортимент)* 
продукции. На октябрь цеху утвердили план на 14 тысяч руб-* ® 
лей, а сырья отпустили лишь... на одну тысячу рублей. Такая 
же картина в ноябре. План—10,5 тысячи рублей, а сырья •— на 
2.700 рублей. Волей-неволей нам приходится ходить в отстаю
щих. В отдельные месяцы мы выполняли план на 20 процен
тов, в лучшие — на 80.

В цехе занята станками только четвертая часть производст
венной площади, остальная пустует. Если исходить из расчета 
двухсменной работы, то получится, что даже имеющееся обо
рудование загружается сейчас только на 25 процентов. Из 28 
револьверных станков, токарных и высадочных автоматов в 
течение нынешнего года простаивало в среднем 16 станков.

Рабочие правильно требуют, что кто-то должен определить, 
какой вид продукции цех будет выпускать, оборудовать его с 
учетом загрузки всей площади. Ведь так, как обстоит дело сей
час, дальше не может продолжаться. После сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС тем более нетерпимо такое положение.

А. КОЛОМАК,
начальник метизного цеха Колпашевского завода 
«Металлист»..

Д О Р О Г А Я  Б О Р О Д А
Взглянув на этот снимок, вы, наверное, сразу догадались: 

опять стройка с бородой! Так оно и есть. Но борода эта очень 
дорогая. Здание начали строить еще в 1962 году и в том же 
году должны были сдать его в эксплуатацию. Взялись, как го
ворят в народе, по-пожарному. В этом есть своя логика: то,
что вы видите, должно было стать пожарным депо. Жители 
таежного поселка Кочеядрово Каргасокского района радовались 
такой новостройке: как-никак, а пожары здесь — явление Не
редкое.

Сначала за дело взялись строители стройуправления треста j 
«Томлесжелдорстрой», возглавляемого тов. Гроо. Потом строй- < 
ку передали строителям СУ-22 того же треста во главе с 
тов. Безгоновым. Но сруб рос не вверх, а вниз. Плохо сделан
ный фундамент стал проваливаться, затем неизвестно куда 
и<*чез стройматериал.

По признанию начальника окса комбината «Томлес» тов. Да- 
шука, стоимость депо равна 13.800 рублям. Теперь оно будет 
куда дороже,

I Фото Л, Клепцова.
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З А Б О Т А  О  П О Д Р О С Т К Е
Не первый раз обсуждают депута

ты наших Советов меры по улучше
нию воспитательной работы среди не* 
совершеннолетних. Не первый раз

■ ищут ответа на вопросы: как изжить 
второгодничество, улучшить воспита
ние воспитателей, добиться единства 
действий школы, семьи и' обществен
ности? Последняя сессия областного 
Совета отличалась лишь тем, что эти 
проблемы были поставлены наиболее 
полно и остро, а решение сессии во
брало в себя мысли и предложения 
тысяч трудящихся (его проект широ
ко обсуждался в коллективах пред
приятий и школ, на сельских сходах 
и собраниях общественности).

t «ТРУДНЫЕ».,, ОТКУДА ОНИ?

Нисходящая лестница, по которой 
судят о браке в воспитании, нередко 
начинается со слов «второгодник»,

: «переросток». Я хотя, в последние 
годы повысилась успеваемость в шко
лах, второгодников в нашей области 
еще более 7,5 тысячи. Эту цифру на
звал докладчик —  заместитель пред
седателя облисполкома Н. В. Лукья 

, ненок.
Именно второгодники преподносят 

«сюрпризы» своим воспитателям. 
Именно они чаще всего выбывают из 
школ и попадают под влияние ули
цы. Так второгодничество тянет за 
собой безнадзорность. Сейчас не учит
ся и не работает 97 подростков. Есть 
ли гарантия, что они не наделают в 
жизни серьезных ошибок?

Особенно плохо выполняется Закон 
о всеобуче в г. Томске, Кожевников- 

. ском, Первомайском, Кривошеинском, 
Томском районах.

Конечно, добиться полной успевае
мости в классе, а тем более в школе,

; нелегко. Вот и придумали в асинов- 
ских школах своеобразные «чистки»: 
недисциплинированных и неуспеваю
щих переводят в вечерние школы, хо- 

; тя многие эти подростки не поступи
ли на работу. Такие меры вовсе не 
оздоровляют обстановку. На место 
одних «трудных» приходят другие, а 
учителя так и не находят ключика 
к их душам.

Нельзя простить равнодушие взрос
лого человека- к тому, кто только 
начинает жизнь. А есть случаи просто 
возмутительные.

В Верхнекетское районе и Степа- 
новс'кий сельский Совет приходил 

: Володя Арболдаев: просил устроить 
его в интернат. Знали в поселке, что 
родители подростка недостойно ведут 
себя, плохо влияют на сына. И все- 

’ таки отмахнулись от просьбы Воло- 
' ди. Он попал под влияние нездоровых 

элементов, стал пьянствовать и ху- 
Д  лиганить.’ -Д) 'й~

Многие родители и учителя почему- 
то считают: кружки самодеятельно-

• сти, спортивные секции, интересные 
поручения —  это для лучших уче
ников. Те же, чей ум и руки особен
но вялые, неокрепшие, не. получают

1 доброй нагрузки, пищи для развития.
■ Например, в Итатской и Богашовской 

школах ни один из «трудных» и сла
бо успевающих учеников не занима
ется в кружках, не имеет обществен
ных поручений. А ведь только инте
рес, вызванный у самого подростка, 
может быть надежным союзником вос-

: питателя.
В области объявлен родительский 

всеобуч. Но не всех отцов и мате-
- рей надо учить искусству воспитания.

( К сожалению, среди них немало та- 
. ких, с кого нужно учинить строгий

спрос за то, что они не выполняют 
свой долг. Депутаты Н. М. Тарабанов- 
ская —  начальник цеха ГРЭС-И,

• Н. Г. Пчелинцев —  прокурор области 
и другие говорили о том, что следует 
принимать самые строгие меры к та-

. ким родителям, вплоть до лишения 
их прав отцовства, материнства.

’ ,  УЧИТЕЛЬ -  ТОЖЕ УЧЕНИИ

Выступая с трибуны сессии, заве
дующий облоно В. В. Марута пере-

- числял цифры: каждая седьмая шко
ла, каждый четвертый учитель закон
чили год с полной успеваемостью.

Это очень плохие показатели. Они 
говорят о том. что в педагогических 
коллективах области много учителей 

: неопытных, не умеющих правильно
- строить учебный процесс. Если резко
• не улучшить работу с педагогически-

С III сесси и  о б л а с т н о г о  С овета  
д е п у т а т о в  т р у д я щ и х с я

ми кадрами —  не стоит ждать, что 
исчезнет второгодничество.

Кафедры педагоРики наших вузов, 
институт усовершенствования учите
лей слабо распространяют и обобщают 
опыт маяков, не предложили дейст
венных форм для повышения квали
фикации педагогов, плохо вооружают 
их знаниями методики преподавания, 
того нового, что рождается в педаго
гической науке и практике.

Есть учителя, которые давно не 
пополняют багаж своих знаний. Ка
кие же из них воспитатели?

Особенно плохо обстоит дело с под 
бором кадров для профессионально- 
технических училищ. Здесь более по
ловины мастеров не имеет даже об
щего среднего образования, многие 
преподаватели не окончили вузов. А 
ведь именно в эти училища приходят 
самые «трудные» подростки, бросив 
шие школу. Логика подсказывает, что 
успешно воспитывать их могут толь 
ко самые опытные педагоги.

Учитель —  еще и вечный ученик, 
и поэтому нужно беречь его время, 
создать все условия педагогу, забо
титься о его росте. Но мысль об этом 
редко приходит на ум многим руково
дителям предприятий и колхозов, 
общественных организаций, исполко
мов городских и районных Советов. 
Было б иначе— они так часто не от
влекали бы учителей от учебно-воспи
тательной работы, не загружали не
нужными поручениями, не забывали 
о льготах, которые предоставило 
учителю правительство.

ЕСЛИ ОТЕЦ — ПЬЯНИЦА...

Административные органы и об
щественность нашей области плохо 
борются с пьянством. Вывод этот зву
чит все чаще с трибун собраний, со 
страниц печати. Но количество пья
ниц не уменьшается. Во многих кол
лективах прощают выпивающим 
забйение норм морали, систематиче
ские нарушения трудовой дисципли
ны.

Особенно большой вред наносит 
пьянство здоровью и воспитанию на
шей смены. Ростки, которые заложил 
в душу ребенка пьяница-отец и раз
вил плохой старший друг, порой не 
удается вытравить и сотням воспи
тателей.

Нет у подростка опаснее врага, чем 
взрослый, толкающий его на путь 
пьяцства,

Внимательно слушали участники 
сессии выступление С. Н. Петрова—  
заместителя начальника Главного уп
равления милиции Министерства ох
раны общественного порядка РСФСР, 
который рассказал, какие в респуб
лике принимаются меры для укрепле
ния общественного порядка, усиле
ния борьбы с пьяницами.

Совершенно ясно, что мер админи
стративного воздействия недостаточ
но. Если к ним добавить всенародное 
осуждение любителей спиртного, ши
рокую воспитательную работу, пья
ница станет фигурой из прошлого, 
никому не сможет передавать своих 
наклонностей.

Но не все еще видят в пьянице 
элемент социально вредный. Издева
тельства пьяницы над семьей некото
рые руководители предприятий и об
щественных организаций квалифици
руют мягким и туманным определе
нием «бытовые неурядицы». В ре
зультате такой снисходительности к 
пьянице, близорукости товарищей по 
труду поклонники спиртного получа
ют даж е... звание ударника комму
нистического труда. Такие факты бы
ли в Кривошеинском районе —  о них 
рассказал докладчик. Мириться с ни
ми больше нельзя.

НУЖНЫ ЭНТУЗИАСТЫ

Теперь это почти лозунг: «Каж
дый взрослый —  воспитатель». Ло
зунг подчеркивает ответственность 
старших за воспитание молодежи, 
требует от нас внимания и к своим, 
и к «чужим» детям. Но не надо пони
мать его в буквальном смысле.

Нет, далеко не каждый умеет быть

наставником, не каждый имеет на это 
моральное право. Ну, какой же вос
питатель из пьяницы, из человека, не 
любящего детей!

Только -самые знающие, умелые, 
энергичные, влюбленные в будущее 
добиваются успехов в воспитании.

Томская «Республика бодрых», где 
перековывают самых невоспитанных 
подростков, шегарский клуб старше
классников «Дружба», деятельность 
которого высоко оценил В. Ульбрихт, 
колпашевский «Совет старшего дру
га», что создали связисты... Разве 
все эти добрые начинания родились 
бы, если б у их истоков не встали 
подлинные энтузиасты, умеющие^ на
ходить пути к детским сердцам?'

На подшипниковом заводе лучшим 
другом подростков стал рабочий-ком
мунист тов. Ядрышников, в домоуп
равлении Л? 8 г. Томска •— пенсио
нерки тт. Вахрушева и Старикова, в 
детской стрелковой школе, созданной 
в областном центре на общественных 
началах, —  инженеры тт. Новиков и 
Верховский.

Очень много энтузиастов среди пе
дагогов. Усилиями преподавателя 
Л- Т. Ерохина в школе Л» 4 8  г. Том
ска созданы замечательный детский 
хор и оркестр. Сотни детей в общеоб
разовательной школе получают по су
ти дела начальное музыкальное об
разование. А. Т. Ерохин использует 
силу эстетического воздействия для 
привития учащимся высоких нравст
венных качеств.

Ту работу с подростками, которую 
добровольно взяла на себя работница 
милиции Клавдия Мефодьевна Полен- 
чук, на сессии назвали самоотвержен
ной. Это больше, чем шефство. Клав
дия Мефодьевна сумела вернуть с 
преступного пути Зину Г., сделать 
ее настоящим человеком. Она сделала 
больше, чем родная мать, и для дру
гой девчушки.

Жаль, что среди энтузиастов, ра
ботающих с детьми, очень мало уче
ных, студентов, спортсменов, деяте
лей искусства. Они в большом долгу 
у детворы.

Всюду светятся окна клубов и 
Дворцов культуры, лекториев и биб
лиотек, но они еще редко зовут под
ростков, готовят для них самое ин
тересное. В Молчановском, Самусь- 
ском, Каргасокском Домах культуры 
вообще, никакой работы с подростка® 
ми не организовано, в ряде районов 
детские киносеансы проводят... вече- 
рощ и предлагают несовершеннолет
ним низкопробные иностранные 
фильмы. Областной драматический 

театр готовит для детей лишь по од
ному спектаклю в год, вклад филар
монии —  еще меньше. Как же могут 
мириться с этим исполкомы Советов, 
партийные и комсомольские органи
зации?

ПРИШЕЛ4 В ЦЕХ ПОДРОСТОК

Казалось бы, все просто: на пред
приятии есть план, где строго опре
делено количество принимаемых в 
коллектив подростков, а у мальчиш
ки, решившего трудиться, —  в ру
ках направление комиссии по делам 
несовершеннолетних.

Но эта простота кажущаяся. Если 
прошел подросток через заводскую 
проходную, то это вовсе не значит, 
что через несколько лет он сможет 
сказать словами известной песни:

«Мне ни на что не променять 
Ту заводскую проходную,
Что в люди вывела меня»...
На ТЭМЗе в отделе кадров трудится 

чуткий человек С. М. Симкина, кото
рая постарается пленить новичка за
душевным словом, вызвать в нем ин
терес к делам заводского коллектива. 
Но на некоторых предприятиях судь
бу подростка решают бюрократы: они 
ведут такую агитацию, чтобы несо
вершеннолетний впредь и близко не 
подошел к заводу. О таких «кадрови
ках» рассказал в своем выступлении 
председатель Томского горисполкома 
Г. М. Калаба.

Формализм, нежелание возиться с 
подростками характеризуют руководи
телей отделов кадров и некоторых 
цехов манометрового завода, химфарм-

завода, комбината «Художественный 
труд», а . также управлений треста 
«Томскстрой».

Но трудоустройство несовершенно 
летних —  полдела. Главное —  вос
питать из недисциплинированного 
мальчишки настоящего рабочего.

На подшипниковом заводе и руко
водители, и большинство мастеров, 
стацочников понимают: новичок не 
только не имеет, профессии, он при
шел сюда за умением правильно 
жить. Рабочие предприятия заботли 
во встречают юную смену, относятся 
к ней,-по-отцовски. Об этом хорошо 
рассказал на сессии слесарь завода 
Б. В. Субач —  депутат областного 
Совета. На предприятии созданы за 
водская комиссия и совет молодых 
рабочих, которые продумывают 
всю систему воспитания подростков 
Старшие друзья стараются вызвать 
интерес к учебе у тех, кто когда-то 
бросил школу. Пока из 364  подрост
ков, что трудятся на подшипниковом 
заводе, учится в школе рабочей мо 
лодежи, техникумах третья часть. Но 
коммунисты и комсомольцы поставили 
перед собой цель: добиться, чтоб 
учился каждый.

Не на всяком промышленном пред
приятии можно правильно организо
вать труд подростков, дать им в 
учителя, квалифицированных рабо
чих. Вот почему заслуживает 
внимания предложение председа' 
теля Асиновского райисполкома 
В. Е. Брюханова об организации спе
циальных цехов для обучения под
ростков рабочим профессиям.

НЕ, ЖДАТЬ «ЧП»

Все согласны, что без прочного 
союза школы, семьи и общественно
сти не добиться новых успехов в 
воспитании подрастающего поколе
ния. Но как часто союзники делят и 
уточняют сферы влияния, перекла
дывают друг на друга ответствен
ность, если происходит «ЧП»! Вот 
потому участники сессии сделали 
акцент на усиление так называемой 
профилактики в воспитательной ра
боте, на объединение сил всех вос
питателей.

Многое обязаны сделать депутаты, 
педагоги, руководители советских, 
партийных, профсоюзных и комсо
мольских организаций, чтобы орга' 
низовать досуг подростков, воспитать 
у них ответственность за свое пове
дение, глубокое уважение к законам, 
нормам и правилам социалистиче
ского общества.

Полезный труд, изучение револю
ционных традиций партии и народа, 
новинки техники, занятия спортом- 
вот чем можно увлечь взрослеющих 
сынов и дочерей. :

«Нужен Томску Дворец пионеров, 
нужна юношеская спортивная шко
ла!» •— эти фразы в который раз 
раздаются на различных собраниях 
общественности.

Но не стоит все недостатки в куль
турно-массовой и спортивной работе 
с подростками объяснять только от
сутствием новых строек. Депутат 
Н. М. Тарабановская убедительно до
казала в своем выступлении, что и 
имеющиеся помещения у нас плохо 
используются для разнообразной ра
боты с детьми, подчас пустуют,

***
Решение областного Совета конк

ретное и целенаправленное. В нем не
мало новинок, которые порадуют и 
детей, и взрослых: укрепится мате
риальная база школ и профессиональ
но-технических училищ, появятся но
вые интернаты, детские клубы, спорт
залы, катки и спортплощадки. При 
театрах, филармонии, музеях, отделе
ниях союзов художников и писате
лей будут созданы юношеские клубы- 
лектории, при всех домах культуры 
и клубах —  кружки художественно
го и технического творчества. Еще 
больше мероприятий для детей и под
ростков станет бесплатным.

Чтобы претворить в жизнь это ре
шение, требуется много поработать и 
конкретным исполнителям, и всей об
щественности. Настойчивыми органи
заторами должны стать депутаты об
ластного Совета. Силы жалеть нель
зя. Наградой для нас будет самое до
рогое —  еще большее трудолюбие, 
идейная зрелость, патриотическая на
строенность, моральная чистота на
шей смены.
* В. БРЫНДИНА.

Шахматы ЛИДИРУЕТ РУСАКОВ
На полуфинальных соревнованиях 

мужского первенства РСФСР по шах
матам в субботу состоялся одиннад
цатый тур. Многочисленные болель
щики ожидали увидеть интересную 
борьбу в партии лидеров турнира — 
красноярского кандидата в мастера 
Бориса Черткова и омского мастера 
Виталия Тарасова. Но их ожидания 
оказались напрасными. Не желая рис
ковать, лидеры уже на восьмом ходу 
заключили перемирие. «Ничейный ви
рус» подействовал на партии других 
мастеров. Вскоре согласились на 
ничью еще один лидер турнира —ом 
ский мастер Я. Русаков и кемеров
ский кандидат в мастера В. Неболь
син, международный мастер Г. Или- 
внцкий (Свердловск) и кандидат в ма
стера Ю. Корбух (Иркутская область).

Первое очко завоевал чемпион 
Новосибирска Ю. Нарпенно. Его- про
тивник, омский кандидат в мастера 
Г, Адамсон, атакуя, попал в ловушку

и вынужден был сначала отдать фи
гуру, а затем — после недолгой борь 
бы — признать себя побежденным;

Остальные партии дали следующие 
результаты: мастер В. Журавлев
(Пермь) выиграл у А. Терентьева 
(Свердловск), И. Елсуков (Иркутская 
область) победил В. Комбарова (Ново
сибирск), томич А. Приходовский про
играл А. Ефимову (Красноярск). 
В. Юдин (Томск) с Е. Пьянковым (Ха
баровский нрай) вначале отложили 
свою партию, но после домашнего 
анализа со!ласились на ничью. Оста
лась неоконченной партия А. Ива
нова (Томск) с В. Дементьевым (Кеме
ровская область). Она отложена в не
сколько лучшей позиции для томско
го шахматиста.

В воскресенье игрался двенадцатый 
тур. Хорошо провел партию лидер 
турнира Русаков. Он принудил капи
тулировать Корбуха. Заставил повол-

П О Б Е Д А  Д И А М И Д О В А
МОСКВА, 27 ноября. (ТАСС). 

Армеец из Ташкента Сергей Диа- 
м и до! впервые стая абсолютным

чемпионом СССР по гимнастике, 
набрав в сумме многоборья 
115,775 балла, ""—  ~т" г~.

новаться зрителей другой лидер — 
Чертков, встречавшийся с кандидатом 
в мастера Терентьевым. Свердловча 
нин получил выигрышную позицию, 
но попал в цейтнот и допустил трое
кратное повторение позиции. Судей
ская коллегия по требованию Чертко
ва зафиксировала ничью. Третий ли
дер — мастер Тарасов — отложил 
свою партию с кандидатом в мастера 
Карпенко в позиции, где его победа 
не вызывает сомнений.

После недолгой борьбы вничью за 
кончились партии Комбаров — Жу
равлев, Адамсон — Юдин и Иливиц- 
ний — Иванов. Играя беспланово, том
ский перворазрядник Приходовский 
проиграл кандидату в мастера Де
ментьеву, чем значительно ухудшил 
свои шансы на получение звания кан
дидата в мастера. Партия Ефимов — 
Елсуков закончилась победой ирку
тянина. Партия Пьянков —• Небольсин 
отложена в сложной позиции.

После 12 туров в лидирующую 
тройку входят Я. Русаков, имеющий 9,5 очна, В. Чертков, набравший 8,5 
очка, и В. Тарасов, у которого 8 оч 
нов и одна неоконченная партия.

Вчера игрался тринадцатый тур. 
Сегодня состоится доигрывание не 
оконченных партий,

В. КОКОРИН, 
главный судья соревнований.

Первая чехословацкая 
атомная электростанция

ПРАГА, 27 ноября. (ТАСС). 
Развернулись крупные монтаж
ные работы на строительстве 
первой чехословацкой атомной 
электростанции в местечке Бо- 
гуницах (Западная Словакия). 
Специалисты ведут сборку атом
ного реактора, который будет 
работать на обогащенном ура
не, и другого технологического 
оборудования. Первенец нацио
нальной атомной энергетики 
мощностью 150 тыс. киловатт 
строится при содействии Совет
ского Союза.

Одновременно ведется подго
товка к строительству второй 
атомной электростанции. Она 
будет сооружена по соседству со 
своей старшей сестрой, а по 
мощности превзойдет ее в два 
с половиной раза.

Перспективным планом раз
вития энергетики республики 
предусматривается строитель
ство нескольких мощных атом
ных электростанций в Словакии,’ 
Моравии и Чехии. Современная 
экспериментальная база атом
ной энергетики создается в го
роде Пльзень, на машинострои
тельном заводе имени В. И. Ле
нина. На экспериментальной ба
зе будут испытываться и иссле
доваться основное оборудование 
и образцы материалов для атом
ных электростанций, а также 
средства защиты персонала от 
радиоактивного излучения.

В республике осуществляется 
широкая программа подготовки 
специалистов для обслуживания 
атомных электростанций.

Н а  Г е н е р а л ь н о й  
А с с а м б л е е  О О Н

Съезд английских 
к о м м у н и с т о в
ЛОНДОН, 27 ноября. 

(ТАСС). Здесь открылся XXIX 
национальный съезд Коммуни
стической партии Великобрита
нии. На съезде присутствует 
около • 500 делегатов. С основ
ным докладом—отчетом Испол
кома партии, содержащим поли
тическую . резолюцию, — сего
дня выступит генеральный се
кретарь партии Джон Голлан.

НЬЮ-ЙОРК, 27 ноября. Корр. 
ТАСС И. Лапицкий и С. Лосев пе
редают: Первый комитет (полити
ческие вопросы и проблемы безо
пасности) закончил рассмотрение 
вопроса о полном запрещении ис
пытаний ядерного оружия. В ходе 
обсуждения этого вопроса предста
вители Советского Союза и боль
шинство других делегатов указыва
ли на необходимость запрещения 
всех ядерных испытаний, подчерки
вая, что такое запрещение отвеча
ло бы интересам укрепления мира 
и ослабления гонки вооружений.

Делегация Советского Союза 
вновь предложила запретить под
земные испытания ядерного ору
жия на основе использования на
циональных средств обнаружения. 
Более чем двухлетний опыт осу
ществления Московского договора 
подтвердил реальность и эффектив
ность национальных средств обна
ружения. Против такого решения 
вопроса, однако, снова высказались 
представители США, Англии и ря
да других западных держав.

В результате дискуссий, продол
жавшихся несколько дней, Коми
тет большинством голосов принял 
вчера на дневном заседании проект 
резолюции, предложенный группой 
делегаций. Резолюция призывает 
прекратить все испытания, ядерно- 
го оружия и соблюдать дух и поло
жения Московского договора о за
прещении ядерных испытаний. Она, 
далее, предлагает Комитету восем
надцати государств по разоруже
нию продолжить свою работу над 
договором о «всеобъемлющем за
прещении испытаний и мероприя
тиями, предусматривающими 
фективное запрещение всех испы
таний ядерного оружия во всех 
средах, принимая во внимание 
улучшившиеся возможности меж
дународного сотрудничества в об
ласти сейсмографии, и представить 
доклад Генеральной Ассамблее». 
Нетрудно заметить, что последний 
пункт резолюции вызывает опре
деленные сомнения и подозрения, 
поскольку в нем не говорится о 
том, чтобы Московский договор, 
как он есть, со всеми его положе
ниями был: распространен на под
земные испытания ядерного ору
жия. а предлагается разработать 
какой-то новый договор и новые 
мероприятия. Западные державы 
не скрывают, что под такими меро
приятиями они имеют в виду уста
новление международного контроля 
и инспекции, т. е. легализацию 
шпионажа. На это обратил внима
ние в своем.-выступлении предста

витель Советского Союза С. К. Ца* 
рапкин.

За проект резолюции голосовали 
представители 86 стран, воздержа
лись 13 делегаций — Советского 
Союза, Алжира, БССР,- Болгарии, 
Кубы, Чехословакии, Польши, Гви
неи, Венгрии, Монголии, Франции^ 
УССР, Мавритании.

Затем Комитет перешел К рас
смотрению следующего вопроса по
вестки дня — деклараций, об объяв
лении Африки безъядерной зоной. 
После краткого выступления пред
ставителя Нигерии обсуждение: это
го вопроса было отложено до 29 но
ября.

V
НЬЮ-ЙОРК, 27 ноября. (ТАСС). 

Декларация ООН о предоставлении 
независимости колониальным стра
нам и народам одинаково примени
ма, как к большим, так и к малым 
территориям, все еще находящим
ся под иностранным господством. 
Четвертый комитет Генеральной 
Ассамблеи (по вопросам опеки) 
еще раз подтвердил сегодня этот 
принцип, призвав к скорейшему 
предоставлению независимости ост
рову Маврикий и ряду других тер
риторий.

Какие только доводы против это
го не выдвигали в Комитете пред
ставители империалистических дер
жав! Слушая рассуждения, о мало
численности населения, скудности 
природных ресурсов и обреченно
сти этих территорий в случае отры
ва их от метрополий, можно, было 
подумать, что западные представи
тели пекутся только о их благопо
лучии. Избитый прием западных 
делегаций не возымел действия. 77 
голосами при 17 воздержавшихся 
(включая, разумеется, США и Анг
лию) Четвертый комитет на вечер
нем заседании принял вчера проект 
резолюции, призывающий прави
тельство Англии применить к ост
рову Маврикий Декларацию о пре
доставлении независимости коло
ниальным странам и народам и не 
предпринимать никаких действий, 
направленных на расчленение тер
риториальной целостности Маври
кия. Представитель Индии Натвар 
Сингх указал, что призыв не нару
шать территориальную целостность 
острова направлен против англий
ских планов выкроить часть терри
тории Маврикия под военную базу.

М. А. Фоум (Танзания) заявил, 
что военная база на Маврикии соз
даст угрозу безопасности стран зо
ны Индийского океана.

П О Х О Д  В О  И М Я  М И Р А
ВАШИНГТОН. «По

ход на Вашингтон во 
имя мира во Вьетнаме» 
закончился массовым ми
тингом у подножия па
мятника первому амери
канскому президенту — 
Вашингтону. Это была 
крупнейшая в истории' 
американской столицы 
антивоенная демонстра
ция.

Из всех штатов от 
Аляски до Нью-Йорка и 
от Мичигана до Луизиа
ны сюда прибыло 50 
тысяч американцев, что
бы заявить о своем несо
гласии с политикой пра
вительства в Юго-Во

сточной Азии и потребо
вать прекращения гряз
ной войны.

Горячую поддержку и 
одобрение участников 
митинга встретили' при
зыв» ораторов к прави
тельству Джонсона не
медленно прекратить 
войну в Южном Вьет
наме и варварские бом
бардировки Демократи
ческой Республики Вьет
нам, вернуть американ
ских парней домой и до
биваться урегулирования 
вьетнамского конфликта 
путем переговоров. Ми
тинг продемонстрировал 
единство взглядов и тре
бований его участников,

непреклонно заявивших 
о своем намерении еще 
активнее продолжать 
борьбу за прекращение 
вьетнамской войны.

Поход на Вашингтон, 
заявили его организато

ры, «должен явиться 
трамплином для продол
жения кампании, направ
ленной на мирное урегу
лирование вьетнамского 
конфликта».

(ТАСС).

Г о р я т  с т е р в я т н и к и

ХАНОЙ. Американские самолеты вновь под
вергли бомбардировке горные районы в Лаосе, со
общает Вьетнамское информационное агентство, 
ссылаясь на сообщения радиостанции «Голое Па- 
тет-Лао». Два самолета были сбиты вооруженны
ми силами патриотов.

Общее число американских самолетов, сбитых 
над Лаосом с 17 мая прошлого года, достигло 186.

(ТАСС).

Терпят поражение
ЛОНДОН, 28 ноября. (ТАСС). 

Два батальона мариоиеточных 
войск были сегодня полностью 
разгромлены бойцами Армии 
освобождения в ожесточенном 
сражении на крупнейшей в 
стране каучуковой плантации в 
64 километрах к северо-западу 
от "Сайгона. Как явствует из 
сообщения сайгонского коррес
пондента агентства Рейтер, это 
самое крупное поражение ма
рионеточных войск за послед
ние шесть месяцев боев в Юж
ном Вьетнаме.

Бойцы Армии освобождения 
атаковали сайгонские войска в 
тот момент, когда они выстрои
лись для выхода из плантации, 
решив, что они разогнали под
разделения Армии освобожде
ния в этом районе. В этот мо
мент на них обрушился огонь

артиллерии и стрелкового ору
жия бойцов Армии освобожде
ния. Патриоты бросились в ру
копашную атаку, вклинились в 
колонну противника и, разде
лив ее надвое, захватили штаб 
и командира полка сайгонскиэ? 
войск.

Марионеточные войска вы
звали на помощь американскую 
авиацию. Однако американские 
самолеты в суматохе боя сбро
сили бомбовой груз на своих со
юзников. В результате южно
вьетнамские войска понесли еще 
более жестокие потери. Тяже
лые потери понесли также и 
американские советники, участ
вовавшие в этом бою. Для эва
куации тяжелораненых солдат 
марионеточных войск и амери
канских советников потребова
лось десять транспортных аме
риканских самолетов.

Открытие совещания 
министров обороны « 
с т р а н  Н А Т О

ПАРИЖ, 27 ноября. (ТАСС). 
Здесь сегодня открылось совеща- /  
ние министров обороны десяти 
стран НАТО, на котором будет об
суждаться вопрос об участии госу
дарств-членов НАТО, не облада
ющих ядерным оружием, в «ядер- 
ной обороне Запада». Практиче
ски важнейшим на совещании бу
дет вопрос о допуске—в той или 
иной форме — Западной Герма
нии к ядерному оружию.

Франция, а также Люксембург, 
Норвегия, Исландия и Португалия 
воздержались от участия в сове
щании.

Эти снимки взяты из американского 
журнала «Лун». Они говорят сами за 
себя. В положении негров на юге 
США ничего не изменилось. По- 
прежнему здесь царит бесправие не
гритянского населения, свирепствует 
террор. И негры в ответ на это ведут 
мужественную борьбу.

•Кунлуксклановцы сожгли крест воз
ле дома негра Джона Хантера (слева 
на снимке). Это означает, что он мо
жет оназаться очередной жертвой 
расистского террора. «Они не испу
гали меня, — говорит Хантер, — я 
буду стрелять, если они появятся».

Оправдательные приговоры расист
ским убийцам убедили негров в том, 
что они должны взять охрану своей 
жизни и своего скудного имущества 
в собственные руки. Лойел Томпсон 
(снимок справа) охраняет свой дом с 
двустволкой в руках.

(ФотохрбНИНВ ТАСС),
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справляют новоселье
Где начало борьбы за здо

ровье и жизнь человека? Види
мо, не там, где хирург склонил
ся над ним, помогая лезвием 
скальпеля избавиться от недуга. 
И даже не в тот момент, когда 
больной получает первую дозу 
лекарства. Может быть, оно, это 
начало, в лабораториях — в та
ких вот крошечных пробирках, 
которые так внимательно и осто
рожно рассматривают две жен
щины — врач-мииробиолог Вио
летта. Владимировна Овчинни
кова и лаборант Александра За
харовна Зоркальцева.

...Жидкость плеснулась, Омы
ла края сосуда и легко скати
лась вниз. Виолетта Владими
ровна аккуратно поставила со
суд рядом с другими.

— Этим физраствором они 
сейчас будут промывать приго
товленный препарат — зара
женный. вирусом бешенства мозг 
крысят-сосунков, — товорит 
мне Тамара Гавриловна Бель
ская, начальник антирабическо
го отдела Томского научно-ис
следовательского института вак
цин и сывороток.

За работой микробиологов 
она вместе со мной следит че
рез стеклянную перегородку. 
Если бы можно было сейчас 
войти гуда, за згу перегород
ку, в «бокс», наверное, удалось 
бы рассмотреть все подробнее. 
Но гам соблюдается особая сте
рильность: входить нельзя. А : 
те двое, одетые в потемневшие 
от частой стерилизации хала
ты, словно волшебницы, осто

рожно колдуют над препара
том. Минута, две, три. Сливает
ся раствор. И вот уже тщатель
но промытый препарат загру
жается в мельчитель, так назы
ваемый гомогенизатор. Еще ми
нута. Густая, молочного цвета 
жидкость тонкой струйкой течет 
в колбу

— Это и есть, основа буду
щей вакцины, — объясняет Та
мара Гавриловна. — Правда, 
она пройдет еще массу превра
щений, пока, наконец, будет 
пригодной к употреблению. Но 
самое главное сделано: «злой 
дух» — вирус пойман и уже 
унрощен. Он мог вызвать тяже
лейшую болезнь, но здесь, в ла
боратории, мы превратили его 
в ослабленный, способный те
перь помочь человеку.

Вирус... Крошечная, невиди
мая для невооруженного глаза 
частица. Открытая учеными во
семьдесят лет тому назад, 
незримая армия вирусов до сих 
пор ■ таит в себе множество не
разгаданного.

Число вирусов велико. Раз
нообразны методы и формы 
борьбы с ними. Сложен путь 
исследователей, ответствен и 
кропотлив труд микробиологов.

Новый комплекс научно-ис
следовательского института —■ 
это целый завод по изготовле
нию вакцин и препаратов. Ог
ромные корпуса, где размести
лись различные лаборатории и 
отделы. Большой питомник, 
здание будущего вивария. Еще 
не все лаборатории успели пе

реехать, еще не все отделы смо
гли разместиться. Но там, где 
микробиологи уже обоснова
лись в новом помещении, там— 
привычный рабочий ритм, стро
гие лифтерши, белизна халатов, 
медицинская точность.

Впрочем, трудно понять, че
го здесь больше — медицин
ской точности или инженерно
го расчета, исследований микро
биологов или поисков конструк
торов. Так думается, когда рас
сматриваешь сложную установ
ку в отделе сублимационной 
сушки. Сложная, внушительных 
размеров машина французской 
фирмы «Юзифруа» стоит в од
ном из залов. Рядом, с 
обеих сторон — морозиль
ные камеры. При 100-ми
кронном вакууме они дают тем
пературу минус шестьдесят. Сю
да и загружают крошечные ам
пулы с вакциной для заморажи
вания. Потом их переносят в 
камеру для сушки. В ней 
происходит процесс одновремен
ного подогрева препарата для 
испарения влаги и охлаждения 
в. змеевике до тех же шестиде
сяти градусов холода.

Об устройстве и работе уста
новки подробно рассказал "быв
ший слесарь института, а ныне 
инженер по наладке оборудова
ния Юрий Михайлович Дани
лов. Диплом инженера Юрий 
Михайлович защитил совсем 

недавно в политехническом ин
ституте. Темой для своего про
екта он взял усовершенствова

ние установки «Юзифруа». Пе
ренос «этажерки» — подстав
ки для ампул — у французов 
осуществляется механически.

— А здесь нужна автомати
ка, — выключая установку, за
кончил Данилов. — При такой 
системе нет гарантия полной 
стерильности. Вот над этим те
перь и думаю...

Трудно сказать, как вопло
тятся в жизнь расчеты молодого 
инженера. Но совершенно неос
поримо другое — слиянце ис
следований и точности медици
ны с расчетом и поиском техни
ческой мысли.

Долгое время не могли ре
шить, как установить в диализ
ном зале ванны. Они громоздки 
сами по себе, да еще к каждой 
присоединялся двигатель. Про
блему решил Владимир Алек
сандрович Шекарев. Он сумел 
подключить шесть ван-н к одно
му двигателю.

Возможно, эти проблемы не 
лак^уж^и сложны, по сравнению 
с общей, так сказать, механи
кой производства препарата. Но, 
когда узнаешь, сколько - их бы
ло таких вот, на первый взгляд, 
несложных задач, невольно ду
маешь о той общей трудности, 
через которую пришлось прой
ти > этим людям, строившим 
свой институт.

В XVIII веке великие естест
воиспытатели Реомюр и Спал
ланцани проделали остррумный 
опыт — залили кусочек мяса, 
помещенный в пробирку, желу
дочным соком. Мясо раствори

лось. Так было впервые откры
то пищеварение.

— И в наших ферментаторах 
идет такой же процесс,—пока
зывая на массивные установки, 
опутанные трубчатыми отвода
ми, рассказывает заведую
щая отделом микробиолог Оль
га Владимировна Кулешова. — 
Но здесь, конечно,‘все гораздо 
сложнее, чем было в той, древ
ней пробирке.

...Проблемы, задачи, заботы. 
Уходят одни, появляются но
вые. Но есть у микробиологов 
одна общая—качество препара
тов, достижение мировых стан
дартов. Собственно, лекарства, 
препараты, изготавливаемые в 
институте, экспортируются уже 
в некоторые страны мира.

...Одна за другой снуют по 
территории комплекса автома
шины. Посуда, клетки с живот
ными, аппараты, рижская новая 
мебель. Мелькают белые хала
ты, что-то доделывают строите
ли. Новоселье в полном разга
ре. Городок медицины вступает 
в действие.

Впрочем, если мы скажем, 
что оно только начинается, то
же не ошибемся. Устанавлива
ются краны, роются котлованы, 
достраиваются корпуса буду
щих зданий. Их здесь вырастет 
еще много. Новая школа, дет
сад, ясли, комбинат бытового 
обслуживания, жилые дома, ла
боратории....

Сибирской фабрике вакцин— 
жить, расти, развиваться. * 

Л. МЕРЦАЛОВА.
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Организатор сибирских здравниц
К 8 0 -л е т и ю  с о  д н я  р о ж д е н и я  Я. 3.  Ш т а м о в а

•Жители многих областей Сиби
ри с уважением называют Томский 
институт курортологии и физиоте
рапии «Штамовским институтом». 
Но едва ли даже все старожилы 
знают, почему имя Штамова насе
ление Сибири связало с одним из 
старейших в стране научно-иссле
довательских институтов. Лишь 
немногие знакомы с жизнью и 
судьбой Я. 3. Штамова и помнят о 
его заслугах перед Родиной и со
ветским здравоохранением.

Яков Захарович "Штамов, окон
чив в .1911 году медицинский фа
культет Томского университета, 
работал врачом в лечебных учреж
дениях гг. Томска и Омска. В 
1919—1920 гг. он участвовал в 
ликвидации санитарных послед
ствий колчаковщины в Сибири, 
в организации лечебно-профилакти
ческих учреждений. В начале 1921 
года Сибздравотдел по инициативе 
ученых-медиков . принял решение 
о создании в Томске физиотера
певтического института. Его пер
вым директором был назначен 
Я. 3. Штамов.

1921 год был для Сибири осо
бенно тяжелым: разруха, голод, 
эпидемии; ьсе разграблено или 
уничтожено. В медицинских уч
реждениях не хватало белья, посу
ды, мебели, не было аппаратуры и 
самых простых, приборов. О труд
ностях того периода Яков Захаро
вич писал в 1926 году: «Военный 
госпиталь, в котором развертыва
лись специальные кабинеты.., 
представлял удручающую карти
ну... В самом помещении постоян
ные клубы пара из-за разрушен
ной центральной вентиляции, сгнив
шие балки на потолках и полах, 
протекающие крыши, заморожен
ные трубы и батареи...»

Я. 3. Штамов реквизировал у 
частнопрактикующих врачей фи
зиотерапевтическую и диагности
ческую аппаратуру, подарил свою. 
Из купеческих домов были взяты 
мебель, ковры, ценные картины, 
цветы. Яков Захарович сумел при
влечь в институт квалифицирован
ных врачей и научных консультан
тов —■ профессоров медицинского 
факультета университета.

В короткий срок в институте 
был открыт санаторий с физиоте
рапевтическим, гидропатическим й 
механотерапевтическим отделени
ями. Научным руководителем ин
ститута язлялся отец сибирской 
бальнеологии, профессор о миро
вым именем Михаил Георгиевич 
Курлов, врачами-ординаторами — 
будущие академики А. И. Несте
ров, Д. Д. Яблоков. Пациентами 
стали раненые • воины, рабочие, 
крестьяне. С первых шагов инсти
тут формировался как центр спе
циализированной физиобальнеоло- 
гической медицинской помощи.

Советское правительство высо
ко оценило заслуги Я. 3. 
Штамова: в 1923 году в числе 
немногих он был награжден орде
ном Трудового Красного Знамени. 
В грамоте В ЦИК, подписанной 
М. И. Калининым, говорилось: 
«..;ВЦИК награждает. доктора 
Штамова орденом Трудового Крас
ного Знамени — высшим знаком 
отличия, установленным для выда
ющихся работников на фронте 
труда, как признание их заслуг пе
ред трудящимися и революцией. 
Трудовой подвиг доктора Штамова 
выразился в том, что он проявил 
исключительную энергию по орга
низации института. Награждая в 
лице доктора Шгамова настойчи
вость, энергию и ревностное ис
полнение долга, р.абоче-крес!Ьян- 
ское правительство ставит деятель
ность эту в пример другим работ
никам на обширном поприще на
родного хозяйства республики...».

В настоящее время Томский ин
ститут курортологии и физиотера 
пйй является квалифицированным 
центром Сибири и Дальнего Во 
стока по физиотерапии. В нем 
имеегея санаторий н а .. 230 коек, 
детский санаторий на 50 коек, 
своя клиника. Высококвалифици
рованную помощь получают боль
ные в хорошо оборудованном фи

Я. 3. Штамов.
зиотерапевтическом отделе, в во- 
до- и грязелечебницах, в отделении 
лечебной физкультуры и массажа. 
Институт ежегодно пополняется ле
чебно-диагностической аппаратурой, 
прилагает усилия для создания над
лежащих условий отдыха и лечения 
трудящихся. Здесь работают 29 
научных работников, из них 13 
кандидатов наук. ..

В последние годы’ создан и про
шел клинические испытания аппа
рат для дозированного примене
ния механических колебаний низ
кой звуковой частоты, который 
найдет широкое применение 
при лечении пояснично-крестцовых 
радикулитов, бронхиальной астмы, 
полиартритов и других заболе
ваний. Разработаны оригинальные 
физиотерапевтические методики. 
Ведутся интересные наблюдения по 
курортной климатологии и клима
тотерапии, по использованию в ле
чебной практике многочисленных 
запасов сибирских лечебных гря
зей, торфов и препаратов из них.

Большие заслуги принадлежат 
Я. 3. Штамову в становлении и 
развитии сибирских здравниц. 
Начиная с 1925 года, Я. 3. 
Штамов организует выезды ин
ститута в полном составе (с обо

рудованием и аппаратурой) на ку
рорты Западной Сибири. При ак
тивном участии Якова Захаровича 
курорты «Озеро Карачи» и «Озе
ро Шира» развертывают новое 
строительство, восстанавливают 
лечебно-хозяйственные помещения, 
организуют лечение на научной 
основе.

На период летних каникул Я. 3- 
Штамов приглашает на курорты 
видных профессоров — М. Г. Кур- 
лова, К. Н. Завадовского, Н. В. 
Вершинина, П. А. Ломовицкого, 
М. К. Бутовского, Б. С. Пойзнера, 
В. И. Суздальского и других. Бла
годаря их участию в научных ис
следованиях и лечебной работе си
бирские курорты в короткий срок 
сумели завоевать популярность.

Влияние института ощущалось 
далеко за пределами Запад
ной Сибири. С целью изу
чения, курортных ресурсов инсти
тут проводит ряд.экспедиций в рай
оны Алтая, Забайкалья, Кулунды, 
Казахстана. Я. 3. Штамов в 1930 
году по заданию Наркомата здраво
охранения уезжает в г. Иркутск 
для создания нового Восточно-Си
бирского физиотерапевтического 
института. Он открывает в Иркут
ске институт, назначается его ди
ректором и много сил отдает ку
рортному строительству. Энергии, 
настойчивое ги и деловитости Я. 3. 
Штамова обязаны своим развитием 
курорты «Усолье», «Жардовский 
санаторий» и другие.

Я. 3. Штамов обладал замеча
тельными чертами организатора, 
руководителя. Он был требователь
ным, принципиальным и скромным 
человеком, рачительным хозяином, 
прекрасным агитатором и пропа
гандистом, не терпел расхлябанно
сти, безынициативности. Я. 3. 
Штамов трагически погиб в 1939 
году, став жертвой необоснован
ных репрессий. Но время не стер
ло в памяти людей имя выдающе
гося врача-сибиряка Якова Заха
ровича Штамова.

Н. СТАРИКОВ.
директор научно-исследова- 

■ тельского института курорто
логии и физиотерапии, кандидат

медицинских наук, доцент.

Колодец-барометр
Старинной кладки коло

дец, «предсказывающий» по
году, имеется на плато 
Устюрт, в Казахстане. Перед 
дождем, туманом или снего
падом он втягивает в себя 
воздух, а в погожий, сухой, 
солнечный день, наоборот, 
выталкивает его наружу.

Если в этот момент кинуть 
в колодец шапку, она, не до
стигнув воды, вылетит об
ратно.

Колодец-феномен, выло
женный долблеными изве
стковыми плитами, служит 
гурьевским чабанам природ
ным барометром. Он исправ
но оповещает их о прибли
жающемся ненастье.

(Корр. ТАСС).

Т О В А Р
П Р О В О Д

Прозрачные рыбы
Среди океанских трофеев, 

которые привезла во Влади
восток экспедиция на иссле
довательском судне «Жем
чуг», проводившая океано
графические работы в рай
оне теплого течения Куро- 
сиво, были прозрачные рыб
ки, напоминающие по форме 
листок ландыша. Стеклян
ными рыбками оказались 
личинки угря. Интересные 
превращения происходят с 
ними. Когда личинки подра
стают, они спешат в реки, а 
затем, как и их предки, ры
бы отправляются в далекое 
путешествие в Саргассово 
море, куда собираются от
кладывать икру взрослые 
угри со всей нашей планеты.

(Корр. ТАСС).

Поезд тронулся не
слышно, прошел ми
мо залитой электриче
ским светом, но пу
стынной станции, ос
тавил позади желтые 
фонарики стрелок.

Любовь Устиновна 
закрыла дверь вагона 
и неслышно, стараясь 
не разбудить пассажи
ров, вошла в купе. 
Пахнуло теплом и 
снегом. Здесь, в тепле, 
он особенно чувствует
ся, этот запах первого 
снега.. Закрыла створ
ки окон, осторожно 
собрала в ладони за
летевшие мелкие
хлопья. Представила, 
как утром пассажиры 
будут заглядывать в 
окна, удивляться бе
лизне первого снега и 
тоже радоваться.

Утро действительно 
было веселым и ожив

ленным. Любовь Усти
новна , быстро разнес
ла чай, разложила га
зеты, Когда: _ проветри
вала и убирала пятое 
купе, к ней обрати
лась женщина, ехав
шая с двумя девочка- 
ми-близиецами.

— Пожалуйста, дай
те телеграмму сестре, 
— она торопливо за
писывала адрес. — Я 
давала уже, но бесдо,-. 
коюсь: вдруг не полу
чили? В Москву еду 
впервые, а мои непо
седы... Беспокоюсь 
что-то.

Беспокойный выдал
ся день. Но вот и он 
закончился, и снова 
поезд громыхал мимо 
светящихся станций и 
сонных полустанков. 
За окнами уже мель
кала первая снежная 
ночь, но никто не

И  щ
н и к

спал. Из дальнего купе 
доносилась тихая ме
лодия аккордеона, там 
подобралась молодежь, 
а рядом вот уже сколь
ко часов говорили 
двое. Два случайно 
встретившихся, теперь 
уже поседевших быв
ших солдата. Один из 
них—строитель, а дру
гой.—-врач. Нс спится и 
Любови Установив. 
Скоро Москва, Мелька
ют полустанки, за- 

■ снеженный лес, ма
ленькие домики и 
большие здания. Вот 
так незаметно про
мелькнули семнадцать 
лет. Семнадцать лет. 
работает Любовь Усти
новна - Трубченко про
водником. Сколько их., 
километров пути, на ее 
счету...

Нелегкая это. рабо
та — проводник поез
да. Да, видно, привя
занность сильнее труд
ностей.

•— Люблю свою ра
боту, — задумчиво 
глядя в окно, говорит 
проводница. — А не 
любила бы—давно уш
ла....

Мелькают километ
ры, пролетают стан
ции и полустанки. 
Мчится из далекой 
Сибири в столицу 
поезд № 71 «Томск— 
Москва». Скоро столи
ца. Уйдут эти пассажи- • 
ры. В обратную дорогу 
поедут другие. И 
столько же тепла от
даст им эта скромная 
женщина — Любовь 
Устиновна Трубчееко, 
отличница социалиста-, 
ческого соревнования 
на железнодорожном' 
транспорте, лучшая 
проводница Западно- 
Сибирской железной 
дорога.

А : ИСАЕВ.
*** ,

На снимке: Л. У.
Трубченко.

Фото автора.

; Работает электронная 
: з а к р о й щ и ц а

; На швейных фабриках ниев-
* сного производственного объ- \ единения «Украина» успешно
• работает электронно-вычисли- 
! тельная машина «ЭМРТ-2». За
► счет сэкономленных материа- 
! лов с начала года сшиты десят- 
\ ки тысяч пальто и платьев.
► Однако электронная «закрой-\ щица» может производить рас-
► четы по раскрою лишь для 11 
! размеров одежды.
\ Созданное специалистами

Киевского технологического 
института легкой промышлен
ности дополнительное устрой
ство к машине разрешило и 
эту проблему. Теперь электрон
ная установка может произво
дить расчеты по 200 моделям. 
По- предварительным подсчетам, 
внед’оение новшества поможет 
ежегодно экономить на пред
приятии еще 300 тысяч рублей.

(ТАСС).

ХРОНИКА

Президиум Верховного Совета 
РСФСР упразднил Государственный

комитет Совета Министров РСФСР 
по координации научно-исследова
тельских работ.

ПОГОДА

30 ноября по Томской областиI
ожидается облачная погода с про
яснениями без осадков, ветер юго- 
западный, 5—10 метров в секунду, 
похолодание—от 5 до 10 градусов 
мороза.

По Томску небольшая облач
ность, без осадков, ветер юго-за
падный, 5—10 метров в секунду, 
температура от 1 градуса тепла до 
1 градуса мороза с дальнейшим 
похолоданием.

1—2 декабря •— облачная а 
прояснениями погода, местами 
снег, ветер переменный, 5 —10 мет
ров в секунду, понижение темпера
туры к концу срока, ночью до 
20—25 градусов мороза, днем —: 
13—18 градусов мороза. По севе
ру территории ночью 30—35 гра
дусов, днем—20—25 градусов мо
роза.

Редактор А. Н, НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
30 ноября — «Слава».1 декабря — «Денис Давыдов».
Начало- спектаклей -  в 19 mbg. 

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Закон и кулак»
— 9. 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,18-35, 20-30, 22-25. Дети до 16 лет

не допускаются.
Малый зал — «Игра без правил»
— 9. 10 55, 12-50, 14-45, 16-40,
18-35. 20-30, 22-25.
Зал кинохронини — «Друзья сре
ди друзей», «Тропой героя», 
«Март, когда он кончается» — 
10, 11-10, 12-20, 13-30, 14-40,15-50, 17. 18-10, 19-20, 20-30, 

«ОКТЯБРЬ» §
Голубой зал — «Заной и кулак»
— 12-20, 14-15, 16-10, 18-05, 20,
21- 55.
Дети до 16 лет не допускаются. 
Для детей —«Волшебный халат»
— 9-20. 3 0-45.
Зеленый зал — «Игра без правил»
—. 9. 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,18-35, 20-30, 22-25.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Занон и кулак»
— 9-40, 11-30, 13-20, 15-10, • 17,
18-50, 20-40, 22-30, Дети до 16 лет 
не допускаются.
Малый зал — «Игра без правил»
— 13-20, 15-10, 17, 18-50, 20-40,22- 30.
Для детей — «Над нами Южный 
нрест» — 9-40, 11-30.

«ПИОНЕР»
— «Королевство кривых зеркал» —
9, 10-40, 12-20. «Как вас теперь 
называть?» — 14. 16, 18, 20, 22.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Парижские тайны» —16, 18, 20,
22- _______________________

Государственный подшипнико
вый завод приглашает на работу: 
учеников токарей-операционников, 
шлифовщиков, слесарей-сзнтехни- 
ков, слесарей по ремонту промыш
ленного оборудования, электриков, 
кочегаров, уборщиц и разнорабо
чих.

■ Обращаться? г. Томен 6, Север
ный городок, отдрп кадров, еже
дневно, с §-30 go 16-30,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

—«Джульбарс» —15 чае. «Кто вы, 
доктор Зорге?» (две сепии) —16-30, 
19, 21-20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, 30 НОЯБРЯ

18.30. «Литературный концерт».
19.00. Экран — школьникам. 20.00. 
Выполняем решения сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС. «Нормативный ме
тод учета» (рассказывает главный 
бухгалтер подшипникового завода 
И. М. Прокоп эц). Новые материалы — 
в производство. «Знаномьтесь: верми
кулит». 20.40. Телевизионные новости.
21.00. Фильм-спектакль «Достигаев и 
другие».

Требуются? фрезеровщик, коче
гары, подкатчики угля, литейщи
ки, электросварщик, слесари по 
ремонту оборудования, рабочие в
цехи (мужчины и женщины).

Одиноким предоставляется ’ об
щежитие.

Обращаться? г. Томен 20, Ир
кутский •' тракт, 47, кирпичный за
вод № 2, телефон 22-76,

2 —1

aaoannoanoooooDDPaoaaaonnonaaooaDaqf
□ g
□ Томская телеграфно-телефон-g
□ ная станция доводит до сведе-g 
пния всех предприятий, органи- g 
Сзаций, учреждений и учебных g
□ заведений, пользующихся услу-g 
Стами связи по авансовым книж-g 
Скам, что по состоянию на 1 де-g
□ кабря 1965 г. проводится ин-п
Ввентаризация расчетов. □
□ □ 
о Инвентаризация будет прово-g 
одиться в бухгалтерии телеграф- g 
а но-телефонной станции в сроки, g
□ указанные в извещении. g
□ ~ о
g После истечения установленною 
g го срока клиентам, не про-С 
g ведшим инвентаризацию, услу-° 
°ги связи по авансовым книж-п 
°кам предоставляться не будут. □
П й□ a сиШЕШопосшаппсшо □□□□□□□□□ □□□□□□□□□□£}

Срочно требуются кочегары. 
Обращаться; г. Томск 27, Коль 

девой проезд, 20, отдел кадров.
3 - 1

ТОМСКИЙ ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫИ ИНСТИТУТ 
ПРОВОДИТ ПРИЕМ

на очные и заочные подготовительные курсы для поступле
ния в институт в 1966 году. у

Для зачисления на курсы нужно представить заявление на 
имя ректора института, справку с места работы, документ о 
среднем образовании (в подлиннике).

Начало занятий на курсах — 6 декабря.
Занятия будут проводиться 3 раза в неделю, с 19 до 22 час. 

30 мин.
Оплата за весь период' обучения (на очных курсах — 20 руб

лей, на заочных — 35 рублей) вносится одновременно.
Продолжительность обучения — 7 месяцев.
Документы принимаются ежедневно в учебной части инсти

тута.
Адрес? Pi Томск 3- Соляная площадь, 2, учебная часть инсти

тута* ,

МЕНЯЮ квартиру в центре 
г. Барнаула из 2-х комнат, пло
щадью 35 кв. м (полнометражная, 
2-й этаж, горячая вода, телефон) 
на равноценную в г. Томске.

Обращаться по телефону 
№ 32-98, к Романенко.

Конторе «Горсвет» требуются 
электромонтеры н старший диспет
чер.

Обращаться; г. Томск 50, пло
щадь Революции, 2,

2 - 1

Срочно требуются: ученики в 
цехи, электромонтеры, слесари, 
автокрановщик, водители кар.

Обращаться; г. Томск 21, прос
пект имени Фрунзе, 240. отдел 
кадров. 3 —2

Спецуправлению треста - «Том- 
десжеллорстрой» требуются; плот
ники, каменщики, электрики, авто
крановщик на кран марки К-51, 
заведующий складом.

Обращаться; г. Томск 9, улица 
Нижне-Луговая, 37 (маршрут ав
тобуса № 4, остановка «Простор
ный»), 2—1

Вновь созданному проектно-кон
структорскому бюро областного уп
равления бытового обслуживания 
населения требуются на проектные 
работы: инженеры и техники—стро
ители, сантехники, механики-конст
рукторы и электрики; инженеры и 
ихники—технологи швейной, обув
ной, мебельной, деревообрабаты
вающей промышленности, и кир
пичного производства; инженеры- 
экономисты и механики по швей- 
ному* и обувному оборудованию.
* Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната 84 (зда
ние облисполкома), телефон 53-39.
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На стадионе «Труд» 
ОТКРЫТ КАТОК

■
для массового катания. . Ка-; 

ток работает в среду', ■ субботу, J 
воскресение, с 17 до 23 часов.;

Здесь же работают мастер-! 
ская точки, клепки и прокатный! 
пункт. . !

На стадионе «Труд» можно; 
взять напрокат лыжи, н а . жест-; 
ком креплении,. Лыжная про-; 
катная база работает ежеднев-; 
но, с 10 до 18 часов. В всскре-; 
сенье — с 8 до 20 час. Выход-; 
ной — понедельник.

Гусаров Юрий Викторович, прожи
вающий в г. Томске 41, проспект име
ни Кирова, 49, возбуждает дело о рас
торжении брака с Куприяновой Лю
бовью Алексеевной, е проживающей в 
г. Донецке.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района гор. 
Томска. . -

Ш курин Виктор Михайлович, про
живающий в г. Томске, возбуждает 
дело о расторжении брака со Шкури- 
ной Галиной Михайловной, проживаю
щей в Восточно-Казахстанской обла
сти.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района гор. 
Томска. - ;

Емельянова Мария -Ивановна, про
живаю щ ая в г. Томске .34, переулок 
Котовского, 28, возбуждает дело о рас
торжении брака с Емельяновым 
Эдуардом Гжегожевичем, проживаю
щим там  же.

Дело будет рассматриваться в н а 
родном суде Кировского района гор. 
Томска.

Шахов Владимир Андреевич, про
живающий в г. Томске 50, проспект 
имени Ленина, 49, возбуждает дело о 
расторжении брака с Шаховой Ан
ной Николаевной, проживающей в 
Кемеровской области.

Дело будет рассматриваться в на
родном суда - ДИВСВДКРГО - РЗ & Ш  - грр- 
Томека,- ". . • • -

Коллектив механико-матема
тического факультета Томского 
государственного университета 
им. В. В. Куйбышева выражает 
глубокое соболезнование стар
шему преподавателю Ремяру 
Гавриловичу Лазареву по пово
ду смерти его матери

ЛАЗАРЕВОЙ 
Ревекки Соломоновны.

Томскому кожевенному заводу 
требуются- инженер и техники ко
жевенного производства.

Обращаться! г. Томск, поселок
Дзержинский, кожзавод.

2 - 2

[адрес]
■  Р Е Д А К Ц И Й  

Д Д г . Т О Ш Ж к  д 
I п  » 4 1 м .  Л Е Н И Н А ]

Телефоны: ответ. секретаря —
31-19, сенретариата — 42-40; отде
лов: партийной жизни — 52-23, идео
логического — 47-45 и 42-46, промыш
ленности, строительства и транспор
та -■ 37-75, сельскохозяйственного 
— 37-39, советского строительства и 
быта —' 37-77, писем и рабселько» 
повенпй сети — 37-38 и 31-47, ин
формации — 51-61, бухгалтерии и от
дала объявлений — 37-36, стеногра- 
Ныстчм — 52 02___________

V

г. Томен .50, типография Na 2 
«Красное знамя».
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